
Вместе с солдатами роты по-
четного караула установил 
венок с лентой в цветах флага 
России с надписью «Неиз-
вестному Солдату от прези-
дента Российской Федера-
ции» глава государства Вла-
димир Путин. Расправив на 
венке ленты, президент скло-
нил голову в память о павших 
в годы войны. После этого по-
следовала минута молчания, 
а затем цветы возложили ве-
тераны и другие участники 
церемонии. 
Венок с надписью «Неизвест-
ному Солдату от правитель-
ства Москвы» был возложен 
к Могиле Неизвестного Сол-
дата мэром столицы Сергеем 
Собяниным. Вместе с ним 
венки возложили депутат Гос-
думы, председатель правле-
ния клуба Героев Советского 
Союза, Герой РФ, полный ка-
валер ордена Славы Москвы 
и Московской области гене-
рал-полковник Владимир Ша-
манов и председатель Мо-
сковской городской обще-
ственной организации пенси-
онеров, ветеранов войны, 
труда, Вооруженных сил 
и правоохранительных орга-
нов Георгий Пашков. В памят-
ный день мэр оставил в своем 
телеграм-канале проникно-
венное обращение к жителям 
города, напомнив о важности 
этой скорбной даты. 
...Горько, но тех, кто помнит, 
как утро 22 июня 1941 года 
было разорвано гулом двига-
телей летящих вражеских са-
молетов, все меньше. Память 

об этом хранят их рассказы 
и черно-белые кадры хрони-
ки — прерывистые, страш-
ные... И правдивые. Слава бо-
гу, хроники сохранилось не-

мало, и тем, кому начало вой-
ны кажется не стоящим 
воспоминаний прошлым, 
а такие люди есть, стоило бы 
смотреть эти кадры чаще — 

они отрезвляют и возвраща-
ют на землю. 
Тот страшный день, случив-
шийся 82 года назад, не просто 
дал старт кровопролитной во-

йне. Он навсегда 
разделил историю 
и мир на жесткие 
«до и после», зало-
жил это разделение 
на годы вперед. На-
шлись и те, кто на-
стойчиво, десяти-
летиями мечтая 
о другом мироу-
стройстве, пыта-
лись перелицевать 
горькую историю 
войны, отнять по-
беду у победите-

лей, меняя попутно смыслы 
и ценности, за которые наши 
предки отдавали свои жизни. 
То, что это была не случай-
ность, а хорошо выстроенная 

программа искажения исти-
ны, большинство из нас, чего 
уж там, поняли не сразу. Дол-
гие годы казалось, что на свя-
тые для нас факты никто не 
осмелится поднять руку, как не 
посмеет и оскорбить память. 
Но ведь осмеливались! 
Всегда ли мы давали достой-
ный отпор грязным рукам 
и ртам? Честно: нет. Иногда 
казалось, что альтернативные 
взгляды на историю возмож-
ны, ибо это «проявление де-
мократии». А почему бы на 
этом фоне не высмеять ценно-
сти, за которые герой-фронто-
вик проливал кровь? Почему 
не поиздеваться над его немо-
чью, «забыв», что его здоровье 
осталось во Ржевском котле, 
на полях сражений Европы, 
пройденной пешком? 
Да, все это было. На какой-то 
миг, остановившись на пере-

путье 1990-х, мы упустили 
что-то очень важное. Но это 
важное — возвращается. Не 
пытайтесь переписать исто-
рию — не получится. Сколько 
хотите оправдывайте зло, 
внушая молодым идеи о про-
двинутости нацизма — не 
вый дет! Нам эти ваши усилия 
не страшны, потому что мы — 
помним! Помним все. При-
нявшие на себя первый удар 
врага пограничные заставы 
и Брестскую крепость. Руины 
Сталинграда. Мужество Ле-
нинграда, обреченного — ка-
залось вам! — на смерть, но не 
сдавшегося. И скрежет танков 
на Курской дуге. И надписи на 
Рейхстаге. Мы — не забудем. 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА

22 июня, в день 
82-й годовщины 
начала Великой 
Отечественной 
войны, первые 
лица государ-
ства и столицы 
почтили память 
павших, возло-
жив венки к Мо-
гиле Неизвест-
ного Солдата. 

Участники полезного проекта 
могут стать соавторами книги
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) сообщила, что бо-
лее полумиллиона раз мо-
сквичи выполнили задачи 
проекта «Город заданий» 
с начала этого года.

Жители столицы приняли 
участие в спортивных меро-
приятиях, отвечали на вопро-
сы викторин и тестировали 
мобильные приложения. 
Всего же за полтора года рабо-
ты проекта пользователи вы-
полнили задания 1,6 миллио-
на раз.
— С января к проекту присое-
динились больше 35 тысяч че-
ловек. Общее число пользова-
телей превысило 135 ты-
сяч, — поделилась Наталья 
Сергунина. — Они активно 
помогают городу в различных 
сферах. Например, оценива-
ют состояние библиотечных 

книг, поддерживают волон-
терские акции, фотографиру-
ют московские парки и делят-
ся снимками в соцсетях.
В пресс-службе ГКУ «Новые 
технологии управления» до-
бавили, что сейчас на пло-
щадке опубликовано больше 
300 заданий. 
— Подобрать подходящее 
можно с помощью интерак-
тивной карты, тегов и филь-

тров по расположению, теме 
и размеру поощрения. За вы-
полненные задания пользова-
телям начисляются баллы. Их 
можно обменять на призы 
и подарки или перевести на 
благотворительность, — 
уточнили в учреждении.
Сейчас жители столицы мо-
гут стать соавторами элек-
тронной «Книги памятников-
героев Москвы», посвящен-
ной зданиям, пострадавшим 
в годы Великой Отечествен-
ной войны. 
Для этого, пояснили в ГКУ 
«Новые технологии управле-
ния», нужно заполнить заяв-
ку и рассказать историю тако-
го здания-памятника, проил-
люстрировав свой рассказ 
фотографиями из семейного 
архива или свежими снимка-
ми и видео.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Растет прибыль 
предприятий
По итогам первого квартала 
этого года прибыль крупных 
и средних предприятий сто-
лицы составила 2,5 триллио-
на рублей. Об этом вчера со-
общил заммэра 
Москвы по вопро-
сам экономиче-
ской политики 
и имущественно-
земельных отно-
шений Владимир 
Ефимов (на фото).

Если сравнить с по-
казателями за первые три ме-
сяца прошлого года, то при-
быль предприятий выросла 
на 11 процентов. Доходы пре-
высили расходы у почти 
8,3 тысячи представителей 
крупного и среднего бизнеса. 
Это 67 процентов от более чем 
12,4 тысячи предприятий.
— В выборку не включены 
государственные и муници-

пальные учреждения, бан-
ки, страховые организации 
и пенсионные фонды, — уточ-
нил Владимир Ефимов.
Самыми прибыльными оказа-

лись обрабатываю-
щие производства. 
Они заработали 
521,4 миллиарда 
рублей. На втором 
месте с 455 милли-
ардами рублей тор-
говые предприятия 
и на третьем — 
представители фи-

нансовой сферы. На их долю 
приходится почти 12 процен-
тов от общей прибыли.
— Высокие показатели также 
у организаций, которые зани-
маются обеспечением элек-
троэнергией, газом, паром 
и кондиционированием воз-
духа, — добавил Ефимов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

На набережной Северного речного вокзала открылась пляжная зона с четырьмя 
бассейнами с подогревом, сообщил заммэра, глава столичного Департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Максим Ликсутов.

Пятница

23.06.23
№ 113 (29456)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 83,61

11,62

–0,64

–0,08

$ 84,09

11,65

+0,11

0,00

валюта

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ
➔ СТР. 6

событие

Мы помнили и будем помнить!
Вчера, в День памяти и скорби, в столице и других городах прошли 
торжественные мероприятия и акции, посвященные печальной дате 

ЛУЧЕВЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ ПОМОГ ПРО
АНАЛИЗИРОВАТЬ ИСКУССТВЕННЫЙ ИН
ТЕЛЛЕКТ МОСКОВСКИМ РЕНТГЕНОЛОГАМ, 
СООБЩИЛИ ВЧЕРА В СТОЛИЧНОМ ДЕПАР
ТАМЕНТЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ. 
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Не пытайтесь 
переписать нашу 
историю: 
не получится! 
Правду отстоим 

Недорогой отдых 
теперь реальность

Прошлогодний тренд на восстановле-
ние популярности внутренних тури-
стических направлений продолжает-
ся. Сейчас мы выходим на допанде-
мийный период, ведь за 2022 год 
наши путешественники совершили 
около 65 миллионов поездок. Поми-
мо этого, отмечается рост количества 
заселений в отели и гостиницы на 
17 процентов. Не отстают и санато-
рии с курортами. Туда люди стали за-

селяться чаще на 15 процентов. 
При этом практически по всей России идет рост турпото-
ка. Исключением становится только Республика Крым 
из-за нарушения логистики на полуострове. Однако это 
компенсируется снижением цен на отдых. Напомню, что 
маршруты через Краснодар пока что закрыты, но есть аль-
тернатива: автобусные туры. 
Важно отметить, что в этом году наби-
рает популярность и наше речное су-
доходство. Динамика такова, что кру-
изы уже забронированы вплоть до 
сентября. При этом россияне продол-
жают путешествовать и на поездах: 
среди туристов оказались востребова-
ны более 25 маршрутов. И конечно, 
спросом пользуется пляжный, куль-
турно-познавательный и автобусный 
отдых. 
Отмечу, что выездной туризм так и не 
восстановился после пандемии. Се-
годня путешественникам доступно 
порядка 40 зарубежных направлений, 
самым популярным из которых остается Турция. Туда 
едут более 50 процентов общего потока, особенно в лет-
нее время. Кроме того, у россиян пользуются спросом 
Объединенные Арабские Эмираты и Таиланд. При этом 
и в страны СНГ отправились более миллиона человек за 
год. Наибольшей посещаемостью отличились Каспий-
ское побережье, Казахстан, Узбекистан и Армения. А для 
упрощения поездок их жителей в нашу страну была раз-
работана система электронных виз. 
Стоит отметить, что в этом году будет больше путешеству-
ющих с детьми — такой вид отдыха стал бюджетнее. 
А еще специфика отечественного туризма в том, что мно-
гие и по два года никуда не выезжают. Поэтому популяр-
ностью пользуется оздоровительный туризм. Например, 
на Черноморское побережье и Кавказские Минераль-
ные Воды. 

Вице-президент Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин рассказал о прогнозах на летний 
туристический сезон в стране и самых популярных 
видах отдыха.

первый 
микрофон

ЮРИЙ 
БАРЗЫКИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА 
ТУРИНДУСТРИИ

история
День памяти и скорби
в России был учрежден
в 1996 году. Утром 
22июня 1941 года фа-
шистская Германия 
безобъявления войны 
напала на СССР. Масси-
рованные авиаудары 
были нанесены по аэро-
дромам, железнодо-
рожным узлам, военно-
морским базам и горо-
дам. В память о войне 
ночью 22 июня 2023 года 
Крымская набережная
в районе парка искусств 
«Музеон» озарилась ог-
нем 1418 свечей — ров-
но столько дней продол-
жалась Великая Отече-
ственная война. 

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

столичная панорама

Краткое руководство 
для мореплавателя. Куда отправиться 
в путешествие из столицы речными 
маршрутами ➔ СТР. 3

главная тема

Враг не пройдет. Наши бойцы 
планомерно оттесняют противника 
на севере Луганской Народной 
Республики ➔ СТР. 4

литкафе

Друзья о Белле Ахмадулиной. 
Вышла первая полная биография 
поэтессы. Книга светлая и горькая 
одновременно ➔ СТР. 7
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22 июня 13:03 Москва. Слева направо: председатель Московской городской общественной организации пенсионеров, ветеранов войны и труда Георгий Пашков, 
Герой Социалистического Труда Алексей Левин, мэр Москвы Сергей Собянин и главнокомандующий Сухопутными войсками РФ, генерал армии Олег Салюков 
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Сергей Собянин: Флагманские центры радикально меняют облик больниц

Утренний звонок маме настраивает на позитивный лад

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в личном блоге рас-
сказал о первых итогах рабо-
ты флагманских центров 
при ведущих больницах го-
рода, а в телеграм-канале 
сообщил о выделении гранта 
ученым и помощи креатив-
ному бизнесу.

Как сообщил Сергей Собя-
нин, внедрение нового стан-
дарта экстренной помощи 
является одной из ключевых 
задач в сфере здравоохране-
ния на 2023 год. По его сло-
вам, в течение года в Москве 
будет завершено создание 
шести флагманских центров 
городских больниц, открытие 
которых радикально изменит 
привычный облик городского 
здравоохранения.
— В январе в больнице 
им. В. В. Вересаева был от-
крыт первый флагманский 
центр. В марте пациентов на-

чал принимать флагманский 
центр НИИ скорой помощи 
им. Склифосовского. И сегод-
ня уже можно говорить о пер-
вых результатах их работы, — 
отметил Сергей Собянин.

Первые результаты
Флагман больницы им. Ве-
ресаева принял более 20 ты-
сяч пациентов, или порядка 
150 человек в сутки. 
— Проведено более 7,5 тыся-
чи операций, в том числе в ги-
бридных операционных 
с участием хирургов разных 
специализаций, — поделился 
мэр. — Порядка 40 процентов 
пациентов — инфаркты, ин-
сульты и другие сердечно-со-
судистые заболевания. При-
мерно треть — аппендицит, 
холецистит, панкреатит и дру-
гие хирургические патоло-
гии. Чуть больше 15 процен-
тов — травмы и отравления.
Кроме того, добавил глава го-
рода, примерно каждый пя-
тый пациент — 18 процен-
тов — был направлен по 
«красному» потоку, то есть 
врачи приступали к борьбе за 

его жизнь с первой минуты 
поступления в стационар.
— Еще 37 процентов госпита-
лизаций прошло по «желто-
му» потоку, остальные — по 
«зеленому», — сказал он.

Флагманский центр НИИ 
им. Склифосовского принял 
первых пациентов 6 марта 
2023 года. За три месяца рабо-
ты, по словам Сергея Собяни-
на, сюда поступили более 

11,5 тысячи человек, проведе-
но более тысячи операций, 
70 из которых — в гибридных 
операционных. 
— С учетом профиля Склифа, 
у 40 процентов пациентов — 

различные травмы, 23 про-
цента — острые хирургиче-
ские патологии, инфаркт или 
инсульт — пять процентов 
пациентов, восемь процен-
тов пациентов поступили 
в тяжелом состоянии по 
«красному» потоку, — расска-
зал мэр Москвы.

Координаторы помогут
В критических ситуациях ва-
жен и эмоциональный на-
строй, считает Сергей Собя-
нин, поэтому во флагманских 
центрах впервые в практике 
городского здравоохранения 
появились социальные коор-
динаторы. 
— Их услуги оказались вос-
требованными и актуальны-
ми: специалисты помогли па-
циентам по более чем 400 во-
просам, — сообщил он.
Глава города пояснил, что ра-
бота сотрудников включает 
в себя несколько этапов, во 
время которых составляется 
«маршрут помощи». 
— При необходимости соцко-
ординаторы свяжутся с род-
ственниками, помогут вос-

становить документы. Важ-
нейшая задача — заранее 
продумать пути решения со-
циальных проблем, которые 
могут возникнуть после вы-
писки из больницы, — уточ-
нил он. 
Мэр столицы также подчер-
кнул, что открытие флагман-
ских центров радикально ме-
няет облик московских стаци-
онаров.

Гранты на науку
Сергей Собянин принял реше-
ние выделить грант на под-
держку фундаментальных 
и поисковых исследований 
столичных ученых. 
— Средства пойдут на финан-
сирование проектов победи-
телей ежегодного конкурса 
«Проведение фундаменталь-
ных научных исследований 
и поисковых научных иссле-
дований малыми отдельными 
группами», — пояснил глава 
города.
Участвовать в конкурсе, уточ-
нил мэр столицы, могут сто-
личные научные коллективы 
до четырех человек. 

— Как минимум половине 
ученых в группе должно быть 
меньше 39 лет. Они должны 
представить работы по прио-
ритетным для потребностей 
города направлениям: пере-
довые цифровые, интеллекту-
альные производственные 
технологии, экологически чи-
стая и ресурсосберегающая 
энергетика, высокотехноло-
гичное здравоохранение 
и другие, — рассказал он. 

Поддержка бизнеса
Творческий бизнес Москвы, 
по мнению мэра, мощный 
драйвер развития столичной 
экономики. 
— В нем задействовано боль-
ше миллиона человек. За по-
следние два года общий доход 
в творческих отраслях Москвы 
увеличился на 20 процентов 
и составил порядка 4 триллио-
нов рублей, — поделился в те-
леграм-канале Сергей Собя-
нин, добавив, что помогает 
такому бизнесу Агентство кре-
ативных индустрий. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Заместитель руководителя 
по организационно-методи-
ческой работе центра досуга 
«Личность» Любовь Кузьмич 
рассказала «ВМ» о том, что 
настраивает ее на плодот-
ворный рабочий день.

Утро Любовь Кузьмич начина-
ется в 5 часов. По натуре она 
жаворонок, поэтому, несмо-
тря на ранний час, встает всег-
да легко и с хорошим настрое-
нием. 
— Включаю любимую музыку 
и делаю зарядку, — говорит 
она. — А если за окном хоро-
шая погода, то с удовольстви-
ем отправляюсь на велосипед-
ную прогулку или на сканди-
навскую ходьбу. По возвраще-
нии домой — контрастный 
душ и завтрак.
Как говорит Любовь Кузьмич, 
завтрак у нее самый простой, 
зато вкусный и полезный. 
— Я люблю каши. Каждое утро 
готовлю разные. А вот без чего 
не обходится мой ежедневный 
утренний рацион, так это ко-
фе, — поясняет она. 

Тем временем стрелки часов 
приближаются к 7 часам 30 ми-
нутам, а это значит, Любови 
Евгеньевне пора выходить из 
дома на работу.
— Я живу в Чертанове Цен-
тральном, а работаю в Нагор-
ном районе. И если решаю 
идти до работы пешком, а не 
пользуясь общественным 
транспортом, то выхожу 
именно в это время. Дорога 
занимает час и проходит по 
красивейшим местам, — де-
лится она. — Например, веко-
вая липовая аллея, по которой 
я иду, или прекрасное озеро 
в парке, где плавают утки. Вся 
эта красота, а еще свежий воз-
дух, зелень, цветы, солнце да-
рят позитив, вызывают поло-
жительные эмоции и настраи-
вают на продуктивный и при-
ятный рабочий день. Во время 
своего пути я обязательно 
звоню маме, чтобы узнать, 
как она себя чувствует, как 
у нее дела, и просто услышать 
ее голос. Этот звонок дарит 
мне отличное настроение на 
весь день. 

Как признается Любовь Евге-
ньевна, она любит неспешные 
пешие прогулки. Тем более 
что в Москве много красивых 
мест, где можно интересно 
провести время.
— Люблю бывать на Патриар-
ших прудах, так как с этим ме-
стом связано много событий 
в моей жизни, — говорит 
она. — Так как я человек твор-
ческий, то с удовольствием 
в свободное от работы время 

посещаю выставки и театры. 
Например, на следующей не-
деле собираюсь посмотреть 
популярный мюзикл. Еще ле-
том очень люблю прокатиться 
на катере по Москве-реке. Та-
кая приятная и увлекательная 
прогулка никогда не оставля-
ет меня равнодушной. 
А еще, как признается Лю-
бовь Кузьмич, особое вдохно-
вение ей дарит время, прове-
денное на даче.

— Сейчас осваиваю топиар-
ную стрижку хвойных расте-
ний  — люблю ухаживать за 
цветами и деревьями, — 
с улыбкой рассказывает Лю-
бовь Евгеньевна. — Цветы 
и деревья — как люди. Если за 
ними не ухаживать, не кор-
мить, не уделять должного 
внимания, растения умрут 
или не будут тебе благодарны.
Рабочий день заместителя ру-
ководителя по организацион-
но-методической работе цен-
тра досуга «Личность» начи-
нается в 9 утра. 
— Люблю свою работу за ее 
непредсказуемость и креа-
тивность. Мы постоянно про-
водим какие-то интересные 
мероприятия, придумываем 
новые программы, — гово-
рит она. — Во всех мероприя-
тиях участвуют руководи-
тели наших структурных 
подразделений, и мы получа-
ем огромное удовольствие, 
когда видим, что все, что де-
лаем, востребовано населе-
нием Южного округа. А зав-
тра приглашаем всех в Арши-
новский парк, где мы красоч-
но и весело отметим День 
молодежи.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

17 января 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) на открытии флагманского центра 
на территории НИИ скорой помощи им. Н. В. Склифосовского

Дом Палибина 
в Хамовниках. Недавно 
завершена реставрация 
этого старинного, 
200-летнего здания

КРОМЕ ТОГО
В эти выходные, 24 и 25 июня, Музей Победы запу-
стит бесплатные автобусные экскурсии по комплексу 
«Парк Победы». Участники экскурсий смогут посетить 
различные монументы комплекса. Автобус отправля-
ется по маршруту каждый час с 11 до 19 часов. Кроме 
того, для всех желающих будут организованы бес-
платные пешие экскурсии по достопримечательно-
стям Поклонной горы. Гиды музея встречают гостей 
у входа в кинотеатр «Поклонка», у метро «Парк Побе-
ды» и на Аллее Партизан со стороны улицы Минская.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Удивительный 
сиреневый сад

Глава управы района Север-
ное Измайлово Екатерина 
Шевяхова (на фото) расска-
зала «ВМ», какие новации 
в плане благоустройства 
ждут жителей в самое бли-
жайшее время и как она лю-
бит проводить свое свобод-
ное время. 

Конечно, приятно, когда рай-
он, которым ты руководишь, 
выбивается в лидеры. Тем бо-
лее если ты полностью погру-
жена в то, чтобы на вверенной 
тебе территории развивалась 
инфраструктура, реализовы-
вались все городские про-
граммы, а местным жителям 
было максимально комфор-
тно проводить свое время 
вблизи дома. Например, не-
давно Северное Измайлово 
стало одним из лидеров среди 
районов города по количеству 
площадок для выгула собак. 
— Всего у нас в районе насчи-
тывается семь таких площа-
док. Они обустроены согласно 
всем современным стандар-
там — там есть тренажеры для 
дрессировки животных, 
ограждения, лавочки для от-
дыха, — отметила она.
О предстоящем благоустрой-
стве района Екатерина Васи-
льевна рассказывает, наи-
зусть перечисляя все адреса 
и виды предстоящих работ, 
которые там должны быть 
сделаны. Ее должность пред-
полагает максимально ответ-
ственный и четкий подход 
к решению каждой задачи.
— В этом году у нас планирует-
ся комплексное благоустрой-
ство по трем адресам на 15-й, 
16-й Парковых улицах и на 
Щелковском шоссе. Мы дол-
гое время общались с местны-
ми жителями, чтобы учесть их 
просьбы и преобразить эти 
дворы так, чтобы они радова-
ли глаз окружающих еще дол-
гое время,  — добавила она.
Также в районе активно пре-
ображают дворовые террито-
рии образовательных учреж-
дений. Например, на Щелков-
ском шоссе, 26А, в школе 
№ 2033, появится новое фут-

больное поле для занятий 
спортом и небольшой горо-
док, состоящий из детских ат-
тракционов. 
Несмотря на сильную загру-
женность большим количе-
ством вопросов, связанных 
с преобразованиями в райо-
не, Екатерина Васильевна на-
ходит время для прогулок 
по своим любимым местам. 
Как она говорит, большая их 
часть расположена в Восточ-
ном округе столицы, с кото-
рым главу управы связывает 
большая часть ее карьерного 
пути — до Северного Измай-
лова она успела поработать 
в районах Гольяново и Веш-
няки. Поэтому может уверен-
но говорить, что знает почти 
каждый уголок этой довольно 
большой территории. 
— Сиреневый сад — это гор-
дость нашего округа. Очень 
приятно гулять там в активный 
период цветения сирени — 
ощущаешь себя как в самой на-
стоящей сказке! Мне кажется, 
это одно из самых уникальных 
и безумно красивых мест в на-
шем мегаполисе, — рассказы-
вает глава управы.
Также Екатерина Шевяхова 
очень любит поселок Восточ-
ный, который входит в состав 
одноименного московского 
района. Ведь там много архи-
тектурных и садово-парко-
вых памятников, которые ей 
очень нравятся. А еще то, что, 
несмотря на свою отдален-
ность, этот район тоже преоб-
ражается, сохраняя при этом 
свой исторический облик. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 15:17 Заместитель руководителя центра досуга 
«Личность» Любовь Кузьмич в рабочем кабинете

Район Северное Измай-
лово расположен в треу-
гольнике между Щелков-
ским шоссе, Сиреневым 
бульваром и МКАД. 
Район обладает богатой 
историей. Здесь располо-
жен Измайловский 
кремль, Мостовая башня, 
собор Покрова Пресвятой 
Богородицы и другие 
объекты. Сегодня в райо-
не проживают около 
54 тысяч человек, а сам 
район постоянно развива-
ется. Например, знамени-
тый центр спорта «Измай-
лово» является одним 
из главных досуговых 
объектов не только жите-
лей района, но и москви-
чей из других округов.

справка

досье
Кузьмич Любовь Евге-
ньевна родилась в горо-
де Фокино Брянской об-
ласти. Окончила Фокин-
ский индустриальный 
техникум по специаль-
ности «техник-технолог 
вяжущих материалов». 
Затем продолжила обу-
чение в Московском ин-
ституте коммунального 
хозяйства и строитель-
ства. Получив диплом 
инженера-градострои-
теля, Любовь Евгеньев-
на поступила на госу-
дарственную службу. 
От обычного специали-
ста доросла до замести-
теля руководителя ин-
спекции жилищного 
надзора «Мосжилин-
спекции» по Южному 
административному 
округу Москвы. Далее 
в течение восьми лет за-
нимала пост директора 
в ГБУ центр досуга 
«Донской». С 2021 года 
работает в центре досуга 
«Личность».
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Стремление 
создавать полезное

24 июня отмечается День 
изобретателя и рационали-
затора. «ВМ» узнала у руко-
водителей столичных компа-
ний и ведомств, какими сво-
ими рационализаторскими 
решениями и изобретениями 
они гордятся. 

ДАРЬЯ ФРОЛОВА
ПОБЕДИТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
КОНКУРСА ЛИДЕРЫ ЦИФРОВОЙ 
ТРАНСФОРМАЦИИ 2023

Я уже много лет работаю 
в сфере анализа данных, поэ-
тому мне хотелось изобрести 
что-то такое, что могло бы 
улучшить нашу любимую сто-
лицу. Недавно такая возмож-
ность появилась — вместе со 
своим супругом я разработала 
специальную систему, кото-
рая помогает инкассаторам 
составить удобную логистику, 
проложить маршрут до каждо-
го банкомата и, как следствие, 
гораздо быстрее сделать свою 
работу. Этим изобретением 
планируют воспользоваться 
и в ближайшее время вне-
дрить в практику несколько 
крупных банков. И это меня не 
может не радовать. 

ЮЛИЯ МОРОЗОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ОТДЕЛА 
САДОВОПАРКОВОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПАРКА СОКОЛЬНИКИ

В нашем парковом розарии 
мы постоянно эксперименти-
руем с новыми удобрениями 
для цветов. Некоторые техно-
логии разрабатываем само-
стоятельно, опираясь на наш 
многолетний опыт. Напри-
мер, добавляем в почву «ум-
ные» бактерии, которые по-
могают нашим растениям 
развиваться. Нередко занима-
емся скрещиванием разных 
сортов растений, чтобы выве-
сти что-то новое. 
Что касается меня лично, то 
как-то во время монотонной 
работы в нашем большом саду 
пришла идея делиться замет-
ками о растениях на нашем 
сайте. Это предложение при-
шлось многим по вкусу, а по-
том даже вылилось в неболь-
шую радиопрограмму. В об-
щем, благодаря таким моим 
рационализаторским реше-
ниям многие люди прони-
клись темой садоводства. 
А еще я сочиняю сказки. 

НАТАЛИЯ ВОЛКОВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ОРТОПЕДИЧЕСКОЙ КОМПАНИИ 

Мы гордимся нашими пер-
выми шагами по внедрению 
искусственного интеллекта 
в производство ортопедиче-

ской обуви. Благодаря этому 
у нашей компании существен-
но изменились метод оценки 
реабилитационного эффекта 
и метод конструирования но-
вой обуви. Надеемся, что этот 
инновационный путь приве-
дет нас к оптимизации биз-
нес-процессов, что позволит 
выпускать еще более каче-
ственную продукцию. 

СЕРГЕЙ КОНАХЕВИЧ
ГЕНДИРЕКТОР ГБУК Г. МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ СЕВЕРОЗАПАДНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Оптимизация — вот слово-
тренд современности. Опти-
мизируем труд, производ-
ство, организацию деятельно-
сти учреждений. Я являюсь 
руководителем достаточно 
крупной корпорации и стол-
кнулся с проблемой организа-
ции работы различных типов 
учреждений. Представьте се-
бе: 6 культурных центров, 
25 библиотек, 31 руководи-
тель подразделения, их замы, 
бухгалтерия и так далее. 
Признаюсь, я не отношусь 
к людям, которые непрерыв-
но генерируют идеи, но я лю-
блю реализовывать удачные 
изобретения, в том числе 
в сфере управления. И таким 
прекрасным изобретением 
для меня стала организация 
работы учреждения по прин-
ципу районных кластеров. 
Теперь мне не надо встре-
чаться с более чем тридцатью 
руководителями подразделе-
ний — достаточно встретить-
ся с восьмерыми руководите-
лями кластеров, которые ку-
рируют все направления дея-
тельности. 
Таким образом, выстроив гиб-
кую систему управления, 
я могу сосредоточиться на ре-
шении стратегических задач 
организации. И я горжусь 
тем, что смог применить это 
прекрасное изобретение 
в своей деятельности. 

ЕВГЕНИЙ АНУЧКИН 
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМПАНИИ
РЕЗИДЕНТА ТЕХНОПАРКА СКОЛКОВО

Одним из своих главных изо-
бретений я считаю создание 
электронной платформы по 
управлению расходами р аз-
веденных родителей. Это по-
могает вернуть доверие меж-
ду людьми, а также делать так, 
чтобы ребенок получал необ-
ходимую финансовую под-
держку от каждого из них. 
К сожалению, подобные про-
блемы возникают в нашем 
обществе довольно часто. По-
этому моя разработка помога-
ет людям решать все финансо-
вые вопросы и не доводить 
дело до конфликтных ситуа-
ций и взаимных обид. 

РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Навстречу морским 
приключениям
В воскресенье, 25 июня, отмечается День мореплавате-
ля. Сегодня мы рассказываем о том, посещением каких 
достопримечательностей в Москве можно отметить 
этот праздник и куда стоит отправиться в путешествие 
из столицы речными маршрутами.

Москвички смогут полу-
чить направление на мам-
мографию в поликлинику 
напрямую от врача жен-
ской консультации.
— Благодаря единой цифро-
вой платформе здравоохра-
нения медики будут формиро-
вать направление в ЕМИАС, 
а пациентки смогут записать-
ся по этому направлению он-
лайн привычным способом — 
через мобильное приложе-
ние или сайт, — пояснила 

принцип пилотного проекта, 
заработавшего в трех медуч-
реждениях, заммэра Москвы 
по вопросам соцразвития 
Анастасия Ракова. 

■
Участок между станциями 
метро «Чеховская»
и «Серпуховская» будет 
закрыт с 24 по 25 июня.
В Департаменте транспорта 
Москвы пояснили, что эти 
ограничения необходимы 
для того, чтобы провести 

ремонт на «Боровицкой» 
и «Полянке». 
— Большой объем работ вы-
полнят в короткие сроки: 
примерно в восемь раз бы-
стрее по сравнению с ремон-
том, который делают только 
по ночам, — добавили в ве-
домстве.

■
Более 150 тысяч билетов
в городские учреждения 
культуры купили по Пуш-
кинской карте на mos.ru. 

— Анонсы ближайших со-
бытий в Москве публикуют-
ся в разделе «Афиша» 
на mos.ru. Здесь можно оз-
накомиться с описанием ме-
роприятий, узнать о возраст-
ных ограничениях, а также 
приобрести билеты. Сейчас 
в этом разделе опубликова-
но более 630 таких меропри-
ятий, — рассказали в пресс-
службе Департамента ин-
формационных технологий 
города Москвы.

важно

Жить рядом с трамвайными путями стало намного комфортнее

Важнейшая задача город-
ских властей — позаботиться 
о том, чтобы условия жизни 
в столице были комфортными 
и безопасными. Москвичи 
не должны страдать от по-
стоянного шума, а пешеход-
ные переходы просто необ-
ходимо сделать заметными. 

Меньше шума
Самый шумный вид транспор-
та — это трамвай. Трамвай-
ный грохот усиливается, когда 
вагон проходит крестовину — 
скрещение рельсовых путей. 
Нo и на пересечении путей 
трамвай дает шум различной 
силы. При неисправных вагон-
ных тележках и рельсовых пу-
тях интенсивность трамвай-

ного грохота резко возрастает. 
В некоторых пунктах Москвы 
шум от трамвая достигает 
90 децибелов, в то время как 
шум даже в 80 децибелов уже 
вреден для человека.
25 июня 1934 года
За последние два года отре-
монтировано 
около 50 кило-
метров путей.
— На обновлен-
ных участках 
трамваи едут 
более плавно, 
а шум от их дви-
жения снизился 
до 20 процен-
тов. Жить в до-
мах вблизи пу-
тей стало ком-
фортнее, — говорится на офи-
циальном сайте мэра Москвы. 
4 мая 2023 года

■
Сделать переход заметным
Вечером не видны белые шуц-
линии и металлические кноп-

ки, указывающие место пере-
хода пешеходов с одной сто-
роны улицы на другую. Отдел 
регулирования уличного дви-
жения решил места перехода 
пешеходов оборудовать свето-
выми указателями. Сейчас из-
готовлен первый опытный све-

товой указа-
тель — желтый 
стеклянный шар 
с надписью: «Пе-
реходи здесь». По 
вечерам он будет 
освещаться.
21 июня 1936 года 
Каждый год
в Москве появ-
ляется около 
300 новых пе-
шеходных пере-

ходов. Порой нанесения раз-
метки недостаточно, чтобы 
обеспечить пешеходам безо-
пасность.
— Иногда, проанализировав 
обстановку на одной из улиц, 
мы приходим к выводу, что 

знаки зебры в темное время 
суток будут видны водителям, 
а пешеходы видят их только на 
близком расстоянии. Чтобы не 
возникли аварии, участок сле-
дует дополнительно осве-
тить, — говорит руководитель 

дирекции дорожного движе-
ния ЦОДД Сергей Назаров.
8 апреля 2023 

■
Интересная программа
Окончание учебного года сту-
денчество Москвы отмечает 

1 июля большим праздником 
в Центральном парке культу-
ры и отдыха имени Горького. 
Территория парка оформляет-
ся стягами, приветственными 
лозунгами, портретами вож-
дей, триумфальными арками, 
галереей отличников учебы.
21 июня 1936 года
С 1958 года в конце июня 
празднуют День молодежи. 
В этом году 24 и 25 июня состо-
ится фестиваль «День молоде-
жи. Конструктор будущего».
— Вместе со столичными не-
коммерческими организация-
ми мы создали пространство 
добра в парке «Ходынское по-
ле». Гостей ждут мастер-клас-
сы, благотворительная ярмар-
ка, настольные игры, — рас-
сказала председатель Комите-
та общественных связей 
и молодежной политики Мо-
сквы Екатерина Драгунова.
22 июня 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

1934 год. Движение трамвая через Триумфальную арку 
на площади Белорусского вокзала 

наш век

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Лучшее лекарство для исцеления души

Сегодня День балалайки, 
этот праздник в нашей стране 
отмечается в 15-й раз. 
По сложившийся традиции 
23 июня музыканты-народ-
ники проводят концерты, фе-
стивали, мастер-классы для 
тех, кто еще только мечтает 
научиться играть на народ-
ных инструментах — гуслях, 
гудке, домре и, конечно, ба-
лалайке.

В столице обучиться игре на 
балалайке можно и в любой 
другой день в Клубе традици-
онной игры на балалайке 
(КТИ «Балалайка»), причем 
совершенно бесплатно.
— Я впервые увидел балалайку 
30 лет назад, когда был воспи-
танником молодежного фоль-
клорного центра «Ветка», — 
вспоминает основатель КТИ 
«Балалайка», руководитель 
фонда «Сохранение нематери-
ального наследия Отечества» 
Максим Дмитриенко. — Там 
же научился простейшим на-
родным наигрышам. Сейчас 
я работаю финансистом, а ба-
лалайка — это мой отдых. Ино-
гда придешь с работы усталый 
или нет настроения, возьмешь 
балалайку, заиграешь — сразу 
появляется энергия.
Профессиональным музыкан-
том Максим Владимирович 
себя не считает. Он со своей 
командой обучает всех желаю-
щих традиционной игре на ба-
лалайке, которая отличается 
от академической репертуа-
ром и манерой исполнения.
— В старину существовало во-
семь видов строя, и только 
один, так называемый русский 
строй, стал академическим. 
Именно ему и обучают в музы-
кальных образовательных уч-
реждениях. А в народном сти-
ле больше используется ма-
жорное трезвучие. Играть на 
балалайке может каждый че-
ловек старше 10 лет, если он 
способен рукой обхватить 
гриф народного инструмен-
та, — поясняет Максим Дми-
триенко. — Мы создали специ-
альную методику обучения, 
при которой ученик, не зная 
нотной грамоты, наблюдая за 
боем, ритмом, сможет сыграть 
даже плясовую.
Недостатка последователей 
клуб традиционной игры не 
испытывает. Сюда приходят не 
только новички, но и опытные 
специалисты, чтобы посмо-
треть на балалайку с другого 
ракурса и познакомиться 
с ценным этнографическим 
материалом.
— В Москве все занятия наше-
го клуба проходят бесплатно. 

Правда, балалайку нужно 
иметь свою, — поясняет Дми-
триенко. — Стоимость музы-
кального инструмента начи-
нается от 8000 рублей, но 
можно купить старинную ба-
лалайку фабрики Луначар-
ского или Черниговской фа-
брики, выпущенные в 1950–
1990 годах. Они ничем по 
звучанию не отличаются, 
а стоят в два-три раза дешев-
ле. Мастер настро-
ит — и можно на-
слаждаться игрой. 
Сейчас в нашем 
клубе начались ка-
никулы, но в сен-
тябре ждем всех на 
занятия.
Клуб традицион-
ной игры на бала-
лайке открылся 
в Москве пять лет 
назад. Сейчас у не-
го появились фи-
лиалы в Перми, Санкт-
Петербурге, Челябинске, Са-
маре. А мастер-классы прохо-
дили по всей стране, от Крыма 
до Дальнего Востока.
— Балалайка — уникальный 
инструмент с интересной 
историей, — рассказывает 
историк Сергей Выходцев. — 
Удивительно, но первое пись-
менное упоминание инстру-
мента встречается в москов-
ских хрониках 1688 года, на-
писанных всего 335 лет назад. 
Считается, что сначала на Ру-
си появилась домра — инстру-

мент скоморохов, которые на 
своих выступлениях пели не 
самые приятные песни о пред-
ставителях власти и духовен-
ства, обличая их пороки и бу-
доража народ. Царю Алексею 
Михайловичу такая самодея-
тельность не нравилась. Его 
терпение кончилось в 1648 
году. Государь приказал музы-
кальные инструменты — гуд-
ки, гусли, домру — «выимать 

и, изломав те бесовские игры, 
велеть сжечь». Тех, кто проти-
вился и прятал музыкальные 
инструменты, били батогами. 
Стоит ли говорить, что вскоре 
домр на Руси не осталось? 
 Зато появилась упрощенная 
версия запрещенной до-
мры — балалайка. 
Судя по названию, особого 
уважения к музыкантам, 
играющим на балалайке, не 
было. «Балалайка» или «бала-
байка» имеют корень «бала», 
как и слова «балакать», «бала-
болить», «балагурить», то есть 

заниматься чем-то пустяш-
ным, праздно проводить вре-
мя. Несмотря на это, балалай-
ки вскоре появились чуть ли 
не в каждом доме. Стоил му-
зыкальный инструмент копе-
ек 30. Продавался в каждой 
лавке. В XVIII веке на нем 
играли все кому не лень.
— Мой папа не знал нотной 
грамоты, — говорит педагог 
детской музыкальной школы 
№ 4 Наталья Алеутская. — Но 
с удовольствием играл на ба-
лалайке. Я хотела учиться 
играть на домре, но мама ска-
зала: «Домру надо покупать, 
а балалайка есть дома». В ито-
ге уже 55 лет я, как и отец, 
играю на балалайке, 45 лет 
обучаю других. У меня два 
детских ансамбля балалаеч-
ников — «Сударики» и «Кару-
сель». Мы часто выступаем 
в библиотеках, школах, на 
фестивалях. Приятно, что лю-
бимый инструмент так попу-
лярен. Я горжусь, что 16-лет-
няя Анна Батова — ученица 
школы имени Одоевского — 
получила грант мэра Москвы 
за виртуозную игру на бала-
лайке. За полвека я поняла, 
что звучание балалайки — 
лучшее лекарство для исцеле-
ния души. Иногда играю 
и плачу, словно играю на 
струнах души. Ни один ин-
струмент не сравнится с на-
шей балалайкой! 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера 13:20 Основатель столичного клуба «Балалайка» Максим Дмитриенко во дворе своего 
дома играет на любимом музыкальном инструменте 

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Освоить 
балалайку 
можно 
бесплатно
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40 000
Пассажиров отправились 
в десятки городов России 
на речном транспорте 
в прошлом году

285
теплоходов в прошлом 
году отправились 
из Москвы в плавание 
по рекам страны

>30 
Причалов из центра 
города отправляют 
туристов в круиз 
по Москве-реке

РЕЧНЫЕ КРУИЗЫ 

Москва была названа портом пяти мо-
рей. Случилось это после открытия ка-
нала, по которому можно было выйти 
в любое из пяти морей: Каспийское, 
Черное, Азовское, Балтийское и Белое

По данным mos.ru

ГЛАВНЫЕ ДОСТОПРИМЕЧАТЕЛЬНОСТИ 

Памятник военным 
морякам, погибшим 
в Битве под Москвой, 
установленный 
на Поклонной горе

Памятник морякам-
черноморцам 
на Нахимовском 
проспекте

Памятник морякам-североморцам 
на Дубининской улице

Памятник 
Соловецким 
юнгам 
в Измайлове

ПАМЯТНИКИ МОРЯКАМ  АМ  

Северный 
речной 
вокзал

Южный речной вокзал

ым 
шим 
квой, 

ре

морцам 

Московский музей 
«Подводная лодка»
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Музей морского флота 
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Ежедневно пополняем ряды 
армии новыми полками 

По словам Шойгу, среди 
246 уничтоженных ВС РФ 
украинских танков имелась 
и техника иностранного про-
изводства. 
— Всего Западом был постав-
лен 81 танк — из них 13 было 
уничтожено. Из западных об-
разцов боевых бронирован-
ных машин уничтожено 59. 
Из поставленных Западом Ки-
еву 109 БМП Bradley уничто-
жено 18, — доложил Шойгу на 
совещании Совбеза. — С уче-
том озвученных потерь мы по-
нимаем, что количество воо-
ружения иностранного про-
изводства, которое будет по-
ставлено и уже поставлено 
ВСУ, существенным образом 
не повлияет на ведение бое-
вых действий. Особенно учи-
тывая то, что подавляющее 
число машин — прошлого по-
коления. Мы не видим здесь 
каких-либо угроз. 
Министр обороны РФ также 
отметил, что после проведе-
ния в течение последних 
16 суток активных боевых 
действий, понеся существен-
ные потери, противник сни-
зил активность, в настоящий 
момент занимается перегруп-
пировкой. 
— При этом 1336 человек 
в среднем поступают в сутки 
на службу по контракту в ВС 
РФ, фактически мы получаем 

каждые сутки полк, — доба-
вил Сергей Шойгу. — Мы фор-
мируем резервы в составе ар-
мейского корпуса, армии. 
Плюс к этому пять полков — 
в первую и двадцатую армии 
танковые. 
Он добавил, что все идет пла-
ново, и фактически к концу 
июня можно будет говорить 
о завершении формирования 
резервной армии. 
— На сегодняшний день набра-
но 114 тысяч человек по пря-
мому контракту, плюс 52 тыся-
чи — это добровольцы, — от-
метил министр обороны РФ. 
Однако ВСУ продолжают на-
носить удары по гражданской 
инфраструктуре России. 

— Преcтупный киевский ре-
жим совершил варварский 
обcтрел гражданских объек-
тов — мостов на администра-
тивной грaнице между Хер-
сонской областью и Крымом 
вблизи Чoнгара, — сообщил 
врио губернатора Херсонской 
области Владимир Сальдо. — 
По предварительной оценке, 
для ударов использовались 
aнглийские ракеты Storm 
Shadow. На моcтах поврежде-
но дорожное покрытие. 
Он отметил, что жертв cреди 
людей нет. 
При этом в ходе контрнас-
тупления врагу не удается 
продвинуться и достигнуть 
целей. 

— По состоянию на данный 
момент подавляющая часть 
ВСУ находится в предполье, 
или в серой зоне, не заняв да-
же нашей первой линии обо-
роны, — заявил член главного 
совета администрации Запо-
рожской области Владимир 
Рогов. — Это вызывает сдер-
жанный оптимизм, но надо 
понимать, что битва еще впе-
реди, так как основные резер-
вы враг еще не задействовал. 
По мнению Владимира Рого-
ва, боевики киевского режи-
ма предпримут еще одну по-
пытку наступления до старта 
саммита НАТО в Литве. Так 
что, по его словам, главное 
противостояние будет летом.

Тем временем российские 
подразделения продолжают 
успешно вытеснять врага с за-
нимаемых позиций и осво-
бождать новые рубежи. 
— В результате успешных ос-
вободительных действий во-
еннослужащим ВС РФ удалось 
оттеснить противника на се-
вере Луганской Народной Ре-
спублики и занять более вы-
годные рубежи и позиции, — 
сообщил подполковник На-
родной милиции ЛНР в от-
ставке Андрей Марочко. — 
Продвижение наших войск на 
одном из участков составило 
порядка одного километра. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Кошки обретают 
новый дом
Донецкий приют «Кошкин 
дом» спасает животных 
из зоны проведения спец-
операции. Владелица прию-
та Евгения Михайлова 
(на фото) рассказала, как 
она помогает питомцам.

Приют «Кошкин дом» суще-
ствует уже почти 30 лет. Прав-
да, раньше он работал в «до-
машнем» формате 
и до 2014 года не 
нуждался в чьей-то 
поддержке. 
Однако все поме-
нялось с началом 
боевых действий 
почти девять лет 
назад. Тогда Евге-
ния Михайлова на-
чала забирать животных, 
оставшихся в Донецке без по-
печения хозяев. Сейчас в ее 
приюте живут только кошки. 
Но бывают и редкие исключе-
ния в виде собак, которых так-
же берут к себе на домашнюю 
передержку волонтеры. 
— В прошлом году мы начали 
вывозить животных с самой 
линии фронта. Забирать ста-
рались всех, до кого удавалось 
добраться. За одну поездку 
могли взять 20, 30 или 60 ко-
шек,  — говорит Евгения Ми-
хайлова. — Но и когда обнару-
живали раненых или конту-
женных собак, не могли прой-
ти мимо. Тоже спасали их. 
Правда, вывезти всех питом-
цев сразу не было возможно-
сти, поэтому за один рейс бра-
ли с собой лишь нескольких. 
Эвакуированных кошек и со-
бак Михайлова передавала 
неравнодушным людям и дру-
гим приютам. 
— С 12 марта прошлого года 
мы начали работать в  Мариу-
поле, спасая четвероногих 
там. Из освобождаемого горо-
да нам удалось вывезти более 
двух с половиной тысяч жи-
вотных. Кстати, мы уже наш-
ли им новых, любящих хозя-
ев, — говорит Михайлова. — 
На данный момент в нашем 
приюте находятся около 
320 кошек. Все они очень ла-
сковые и ждут новый дом. 
В здании приюта четыре эта-
жа, где с комфортом распола-

гаются спасенные питомцы. 
Евгения Михайлова смогла 
собрать средства на первона-
чальный взнос, а затем 
и окончательно выкупить по-
мещения, где теперь обустро-
ен «Кошкин дом». В этом же 
здании находится современ-
ный ветеринарный центр, где 
животные получают всю не-
обходимую медицинскую по-

мощь. 
— Но есть учреж-
дения, которым 
повезло меньше. 
Так, еще до проры-
ва Каховской ГЭС 
я вывозила кошек 
из местного прию-
та «Шанс», распо-
ложенного в горо-

де Алешки, — сообщила Ми-
хайлова. — Они находились 
в зоне обстрелов, на первой 
береговой линии. Снаряд 
прилетел в соседний дом 
и разрушил его, задев поме-
щение «Шанса». 
В местном приюте было слож-
но: нехватка рук, воды, всего 
одна девушка и ее помощни-
ца. Поэтому Евгения Михай-
лова забрала всех 150 кошек 
к себе. 
— Люди сразу откликнулись, 
и мы смогли передать 25 жи-
вотных в приют «Преданное 
сердце», который находится 
в Санкт-Петербурге, — гово-
рит она. — Хозяева забирали 
их, зная, что это животное 
с тяжелой судьбой, прямиком 
из зоны боевых действий. 
По словам Михайловой, ос-
новная помощь приютам тре-
буется с нахождением нового 
дома для питомцев. 
— После стабилизации состо-
яния животных надо отда-
вать, чтобы освободить места 
для следующих подопечных. 
Мы даже готовы отправить 
кошек поездом. Волонтер 
привезет четвероногого в пе-
реноске к составу, после чего 
связывается с получателем, 
грузит переноску в специаль-
ное багажное отделение для 
переезда питомца. Главное, 
чтобы у каждой кошечки по-
явился шанс на новую жизнь. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ
ПОСОЛ РОССИИ В США

Украинский конфликт — это 
следствие многолетних и це-
ленаправленных усилий США 
по созданию очага напряжен-
ности у границ РФ. Поддержав 
антиконституционный пере-
ворот в Киеве в 2014 году, Ва-
шингтон и западные страны 
спровоцировали кризис, про-
должающийся уже девять лет. 
Теперь США еще активнее за-
нимаются разжиганием про-
тивостояния поставками во-
оружения и рубят на корню 
любые мирные инициативы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские во-
енные с начала 
контрнаступле-
ния ВСУ уничто-
жили 246 укра-
инских танков. 
Об этом вчера 
сообщил ми-
нистр обороны 
РФ Сергей Шой-
гу на совещании 
Совбеза. 

спецоперация 

Депутаты отправили на Донбасс очередной 
гуманитарный груз 

Надо изучать историю, чтобы не допустить 
возрождения нацизма

Вчера депутаты Мосгордумы 
и волонтеры отправили но-
вую партию гуманитарного 
груза жителям новых терри-
торий России.  

Пункт сбора гуманитарной 
помощи открылся в здании 
Мосгордумы в начале февраля 
этого года в рамках акции 
«Москва помогает». Необхо-
димые жителям Донбасса 
и участникам специальной во-
енной операции вещи прино-
сят туда как депутаты столич-
ного парламента, так и про-
стые москвичи, желающие 
помочь. 
— Очередная партия гумани-
тарного груза, который был 
собран в штабе, расположен-
ном в здании Мосгордумы на 
Страстном бульваре, в бли-
жайшие дни будет доставлена 
на новые территории, — рас-
сказал председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников. 
Среди собранных вещей — 
детские подгузники, детская 

одежда, лекарства и медицин-
ские принадлежности, сред-
ства личной гигиены, окоп-
ные свечи, спички, вкладыши 
в спальные мешки, продукты 
питания и многое другое. 
— Жителям новых террито-
рий нужны и важны не только 
предметы первой необходи-
мости. Среди инструментов 
и бытовых предметов все боль-
ше литературы — книг и све-
жих журналов. У людей появи-
лась потребность читать. Бу-
дем стараться теперь каж-
дый наш гуманитарный груз 
укомплектовывать детскими 
и взрослыми книгами, — ска-
зал Алексей Шапошников. 
Глава муниципального округа 
Царицыно Дмитрий Хлестов 
рассказывает, что это уже тре-
тий груз, собранный москви-
чами, который он и его сорат-
ники передают в Мосгордуму.
— По запросу жителей Луган-
ской и Донецкой народных 
республик из нашего Южного 
административного округа 

мы сегодня привезли более 
тридцати коробок с детскими 
вещами, игрушками, книжка-
ми, одеждой. Хочу сказать 
огромное спасибо москви-
чам, которые помогают нам 
в сборе гуманитарной помо-
щи. Наши пункты открыты 
постоянно, — говорит Дми-
трий Хлестов. 
Также продолжают свою ра-
боту и другие столичные пун-
кты приема гуманитарной по-
мощи.  
— Регулярно из столицы от-
правляются необходимые лю-
дям товары. Оказать посиль-
ную помощь могут как обыч-
ные москвичи, так и предста-
вители бизнеса, городских 
организаций, — сказала пред-
седатель комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики Москвы Екате-
рина Драгунова. 
Пункты работают ежедневно 
с 10:00 до 19:00. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера прошел круглый стол 
Экспертного института соци-
альных исследований на те-
му «СВО: выученные уроки 
истории». Там обсудили во-
просы подъема нацизма 
на украинской территории 
и уроки, которые преподно-
сит история.

Научный сотрудник Институ-
та российской истории РАН 
Александр Дюков отметил, 
что накануне 82-й годовщины 
начала Великой Отечествен-
ной войны западные страны 
преподнесли несколько «сюр-
призов»: например, в Молда-
вии решили отменить празд-
нование 9 Мая.
— А руководитель ФРГ Шольц 
заявил, что Германия вложила 
в войну Украины с Россией 
16 миллиардов, при этом гор-
дится, что они вторые по вло-
жениям после США, — кон-
статирует Дюков. — И это мы 
слышим от той страны, кото-
рая была виновницей Второй 

мировой войны! Я еще десять 
лет назад указывал, что пере-
писывание истории — это 
сигнал к началу проблем. 
Александр Дюков считает, что 
политика Европейского эко-
номического сообщества по 
«ревизии» истории и пересмо-
тру итогов Великой Отече-
ственной войны привела к не-
онацизму на Украине.
В свою очередь директор Цен-
тра политического анализа 
Павел Данилин отметил, что 
Украина первая начала нару-
шать соглашения о нейтрали-
тете и решила размещать ба-
зы НАТО под Одессой и на За-
падной Украине. 
А эксперт Центра приклад-
ных исследований и про-
грамм Петр Скоробогатый 
уверен, что Киев не «чужак» 
для Моск вы. Все же там у рус-
ских много друзей, родствен-
ников.
— И у меня, конечно, вызыва-
ет удивление наличие там во-
енной техники с нацистскими 

крестами, — отмечает Скоро-
богатый.
Директор Фонда исследова-
ния проблем демократии, 
член Общественной палаты 
России Максим Григорьев от-
метил, что они давно изучают 
проблемы, происходящие на 
Украине.
— Еще в 2014 году я выезжал 
на Майдан, и там люди прямо 
высказывались, что будут уби-
вать русских. При этом отме-
чали, что Донбасс — их, а лю-
ди, живущие там, — нет, по-
этому их надо убивать, — рас-
сказывает Григорьев. — Все 
соответствующие материалы 
переданы в следственные ор-
ганы, сейчас по ним расследу-
ются уголовные дела.
Ныне лишь Россия на Гене-
ральной Ассамблее ООН пред-
лагала резолюцию против ге-
роизации нацизма, и боль-
шинство стран ее поддержа-
ли. Кроме Запада.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

19 июня 17:37 Москвич Владимир Милованов записался на контрактную службу, чтобы отправиться в зону проведения СВО. По данным министра обороны 
Сергея Шойгу, около 114 тысяч человек выбрали себе такую же судьбу

Образовал 
минный лабиринт
Сержант Николай Ива-
нов (1) — командир инже-
нерно-саперного отделе-
ния — выполнял боевую 
задачу по укреплению обо-
ронительных редутов. На-
ходясь под непрерывным 
обстрелом со стороны бое-
виков киевского режима, 
саперы под его командова-
нием изучили местность 
и за короткое время обору-
довали противотанковые 
и противопехотные минные 
поля. Благодаря слажен-
ным действиям противник 
потерял четыре боевые 
бронированные машины 
и часть живой силы и был 
вынужден отступить.

Нашел опорный пункт 
националистов
Командир отделения мото-
стрелкового взвода сер-
жант Ислам Бийболатов (2)
в результате воздушной 
разведки обнаружил опор-
ный пункт военных сил 
украинских боевиков. 
Он находился на удалении, 
примерно в трех киломе-
трах от линии боевого со-
прикосновения. Благодаря 
быстрой реакции сержанта 
Бийболатова, который 
по радиосвязи сообщил 
об обнаруженных враже-
ских объектах, опорный 
пункт украинских национа-
листов поразили артилле-
рией. Кроме того, была по-
вреждена боевая машина 
пехоты противника. А спу-
стя несколько дней сер-
жант Бийболатов ударил 
вместе со своей группой 
по группе националистов, 
значительно превосходя-
щих числом российских во-
еннослужащих. Благодаря 
этому удару было уничто-
жено более 20 боевиков 
киевского режима.

Спасла более 
тысячи солдат
Старший прапорщик Алек-
сандра Коваленко (3) — 

фельдшер в составе меди-
цинской группы. Она бес-
страшно оказывала меди-
цинскую помощь 
российским военнослужа-
щим на линии соприкосно-
вения. Благодаря ей уда-
лось спасти более тысячи 
солдат. За время проведе-
ния специальной военной 
операции Коваленко про-
вела более 500 диагности-
ческих исследований, 
а также бралась лечить 
солдат с различными по-
вреждениями. Благодаря 
ее опыту в лечении травм, 
увечий и ранений 1200 сол-
дат пошли на поправку.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Прихожане собирают 
необходимые бойцам вещи

В храме великомученика Ди-
митрия Солунского на Благу-
ше собирают для бойцов СВО 
и беженцев вещи, которые 
отправляют на Донбасс. Кор-
респондент «ВМ» узнала, что 
приносят люди.

В лавке при храме, где прода-
ют свечи, стоит специальная 
коробка, куда можно прине-
сти и сложить лекарства, 
одежду, а также пустые кон-
сервные банки, из которых 
солдаты смогут сделать окоп-
ные свечи, чтобы подогревать 
еду и не мерзнуть по ночам. 
Также, по словам доброволь-
цев, бойцы всегда радуются 
простым мелочам — чаю, ко-
фе и бубликам.
Некоторые прихожане от-
правляют деньги, чтобы орга-
низаторы акции в храме мог-
ли закупить самое необходи-
мое для фронта: лекарства 
и материалы, чтобы плести 
маскировочные сети.
— Кроме того, на эти средства 
мы помогаем по запросам во-
енным госпиталям — отправ-
ляем им спортивные костю-
мы, кроссовки, чтобы бойцы, 
проходящие лечение и реаби-
литацию, могли в чем-то хо-

дить, — рассказывает супруга 
протоиерея храма Ирина 
Милкина. — А они, знаете, 
рвутся обратно на фронт!
Помимо сбора гуманитарной 
помощи, волонтеры и прихо-
жане также плетут маскиро-
вочные сети. Не жалеют на 
эту работу ни сил, ни време-
ни. В основном, конечно, та-
кой работой, где необходима 
усидчивость, занимаются де-
вушки.
— Я плету маскировочные се-
ти, чтобы помочь нашим во-
еннослужащим как можно 
быстрее вернуться домой жи-
выми и невредимыми. Чтобы 
нашим детям не пришлось во-
евать, — рассказывает одна из 
волонтеров храма Елена Ди-
мидова. — Мои ребята, кста-
ти, пишут письма солдатам на 
фронт. Желают победы. 
Письма бойцам прикладыва-
ют к гуманитарному грузу, 
чтобы поделиться частичкой 
дома с теми, кто вынужден 
встать на защиту Родины.
— Дай Бог, чтобы эти сети по-
могли нашим ребятами спа-
стись от врага, — говорит 
Ирина Милкина.
Отправляют гуманитарную 
помощь из Москвы на Дон-

басс с регулярной периодич-
ностью. 
Например, меньше чем через 
две недели собранный прихо-
жанами и неравнодушными 
жителями груз для военнослу-
жащих повезут в зону прове-
дения СВО. Представители 
храма стараются посылать 
вещи и маскировочные сети 
два раза в месяц.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

Отдел по церковной бла-
готворительности и соци-
альному служению РПЦ 
организовывает выезды 
волонтеров-строителей 
в Мариуполь. Там они ре-
монтируют жилые дома, 
восстанавливают повреж-
денную инфраструктуру. 
С 8 марта в Мариуполь 
съездили уже 15 смен до-
бровольцев — 178 чело-
век. 20 человек находятся 
сейчас в городе. Всего во-
лонтеры отремонтирова-
ли 55 домов.

кстати

Вчера 11:37 Протоиерей Андрей Милкин с супругой Ириной в храме великомученика 
Димитрия Солунского на Благуше с собранным для бойцов СВО гуманитарным грузом
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чем руками тайваньцев США вое-
вали с китайцами.
Директор Института политиче-
ских исследований Сергей Марков 
категорически не согласен:
— Нет, Китай, заинтересован в ми-
ре. Простой пример: как только на 
Украине начались военные дей-
ствия, выросли цены на пшеницу, 
возникла угроза голода. А у Китая, 
на минуточку, 1,5 миллиарда насе-
ления, и всех нужно кормить. 
Плюс у страны серьезнейшие ин-
вестиции в Африке, которой тоже 
нужна дешевая пшеница. Потому 
что если ее не будет, возникнет го-
лод, потом бунты и смена прави-
тельств на проамериканские, ко-
торые китайцев из страны выда-
вят. Мы, кстати, долго продляли 
зерновую сделку не только ради 
Эрдогана, но и ради товарища 
Си — он тоже очень заинтересован 
в дешевой пшенице. И в скорей-
шем мире на Украине.
Политолог Александр Асафов счи-
тает, что в урегулировании укра-
инского конфликта мы можем на 

Китай рассчитывать.
— Страна заинтересована в том, чтобы были 
отменены санкции, а торговля нормализова-
лась. А для этого необходима нормализация 
международной обстановки в целом, — пояс-
нил эксперт.

Наступать нельзя обороняться

Александр Бартош, член-кор респондент Акаде-
мии военных наук, эксперт Центра военно-ди-
пломатического анализа и оценок Лиги воен-
ных дипломатов, рассуждает:
— Мы готовы завершить конфликт после до-
стижения целей СВО: демилитаризация, дена-
цификация, освобождение Донбасса и, разуме-
ется, присоединенных в ходе референдума тер-
риторий. Владимир Путин во время недавней 
встречи с военкорами в очередной раз под-
твердил, что цели СВО меняться не будут. При 
этом на данный момент ни одна из них не до-
стигнута. Больше того: самая масштабная из 
них — денацификация Украины — возможна 
только при полном контроле над территорией 
страны. А дальше — опыт постгитлеровской 
Германии в помощь. Чтобы Украину денаци-
фицировать, нам необходимо добиться капи-
туляции режима Зеленского, которая возмож-
на в случае полного или почти полного уничто-
жения ВСУ. 
Эксперт уверен: эта задача решается успешно.
— И «бахмутская мясорубка», и неудачный 
«мясной наступ» ВСУ лишили Украину как ми-
нимум сотни тысяч бойцов, — пояснил Бар-
тош. — Но сил у Украины еще много. Чтобы по-
бедить режим, нам придется наступать — унич-
тожая ВСУ и беря под контроль территорию 
страны. Но наступление — это всегда серьез-
ные потери. А наша принципиальная, озвучен-

курента — Евросоюз. Иными сло-
вами, конфликт приносит им 
очень хорошие дивиденды.
С другой стороны, как пояснил экс-
перт, администрация Байдена по-
нимает, что теряет драгоценное 
время.
— Во всех военных доктринах 
США сказано, что их главный гео-
политический соперник — Китай. 
Китайцы это отлично знают и к во-
енному конфликту со Штатами 
готовятся. Повод есть — Тайвань, 
но дело, конечно, не в нем, а в том, 
кто станет на планете главным, — 
пояснил Григорий Савельев. — 
Китай сейчас активно строит 
авиа носцы, поскольку будущая 
вой на с США, очевидно, будет ид-
ти главным образом на море. Ки-
тай проводит учения с российским 
Тихоокеанским флотом. По про-
гнозу Пентагона, к концу 2025 го-
да Китай может так усилиться, что 
справиться с ним США уже физи-
чески не смогут. В более оптими-
стичных прогнозах фигурирует 
2027 год. Но в целом никто не со-
мневается: Китай на подъеме. Исходя из этого 
Штатам, конечно, выгодно свернуть украин-
ский конфликт и заняться Подне бесной, пока 
она сама Штатами не занялась. А потом, решив 
«китайский вопрос», вернуться к России. Логи-
ка тут очевидна: воевать на два фронта риско-
ванно, врагов надо бить поодиночке. 
Эксперт не исключает: Штаты могут резко 
ограничить военные поставки Киеву — техни-
ка и снаряды понадобятся для войны с Китаем.
— При таком сценарии они будут подталкивать 
Зеленского к заморозке конфликта с Россией. 
При этом станут нашептывать: «Ты не бойся, 
это ненадолго, с Китаем разберемся и по новой 
начнем, потерпи», — пояснил политолог. — 
В любом случае США сделают все, чтобы кон-
фликт с Россией не завершался. Во всяком слу-
чае — на условиях России.

Китай поможет. Но скорее себе

Можно ли рассчитывать, что в урегулировании 
украинского кризиса нам поможет Китай?
— Китай уже выходил с мирными инициатива-
ми. Мы их одобрили, Киев — нет. На самом деле 
Китай скорее играет в миротворца. Хотя бы по-
тому, что понимает: пока США связаны на Укра-
ине, им не до Тайваня. Развяжутся с Украи-
ной — возьмутся за них, — рассуждает Григо-
рий Савельев. — Пока мы в буквальном смысле 
«держим фронт», Китай ситуация более или 
менее устраивает.
Андрей Земцев добавляет:
— Я совершенно не удивлюсь, что если у нас, 
скажем, станут заканчиваться боеприпасы, Ки-
тай нам их поставит. Будет как с беспилотника-
ми: вроде наши «Герани», но очень уж похожи 
на иранские «Шахиды». Ему выгодно, чтобы 
руками украинцев Штаты воевали с русскими, 

удар, который его ранил. Возможно, просто ве-
лели не высовываться. В любом случае вместо 
него ВСУ сейчас фактически руководит глав-
ком сухопутных войск Сырский. 
Позиция Зеленского, по словам Земцева, со-
всем другая.
— Будучи фигурой политической, да еще с вы-
борами на носу, он просто вынужден демон-
стрировать успех — как внутри страны, так и за 
ее пределами. Именно поэтому Зеленский вы-
двинул губительный для ВСУ лозунг «Бахмут — 
це Украина», много раз назвал его Сталингра-
дом, который не сдадут никогда, и погубил там 
десятки тысяч бойцов. Фактически — ради сво-
его пиара, потому что особой роли Бахмут не 
играет и не играл. Затем он в тех же пиар-целях 
разрекламировал «триумфальное наступле-
ние», к которому Украина не была готова. При-
чем сразу по многим показателям. Один из 
главных — почти полное отсутствие авиации, 
которая должна была подавить нашу оборону 
бомбами и ракетами, — пояснил эксперт. — Но 
это отнюдь не значит, что Зеленский сожжет 
в наступлении всю 700-тысячную армию. Да, 
может погубить 20–30–40 тысяч. А остальные 
продолжат воевать.

Нужен ли мир Байдену

Будущее Украины, разумеется, зависит и от 
США. А Штаты сейчас в непростой позиции.
— С одной стороны, они заинтересованы 
в продлении конфликта. Чисто экономически 
он давно себя окупил и сейчас приносит отлич-
ную прибыль. Штаты, в частности, продают Ев-
ропе свой дорогой СПГ — сжиженный природ-
ный газ, оборвав российские поставки. Штаты 
заставляют европейцев покупать для Украины 
свое оружие и зарабатывают на заказах для 
ВПК. Штаты радостно принимают на своей тер-
ритории европейский бизнес, который перее-
хал туда из-за отсутствия дешевого российско-
го топлива, — пояснил политолог Григорий 
Савельев. — Плюс, пока длится конфликт, Шта-
ты ослабляют своего геополитического против-
ника — Россию и своего экономического кон-

Конфликт на Украине действительно идет к за-
вершению. «Точкой невозврата», по всей види-
мости, станет неудачный «наступ» ВСУ. В этом 
убежден директор Центра геополитических 
экспертиз Валерий Коровин.
— На это наступление делалась очень большая 
ставка. Украине удалось обучить в странах 
НАТО десятки тысяч военных, получить необ-
ходимую технику. Сейчас все это успешно ути-
лизируется. Как только ресурс из людей и тех-
ники будет исчерпан, Украина останется ни 
с чем. Она физически не сможет оказывать со-
противление, — уверен политолог.

«Их хватит еще на годы»

Военный эксперт, полковник ВС РФ в отстав-
ке Андрей Земцев не согласен с такой точкой 
зрения.
— На Украине сейчас «под ружьем» около 
700 тысяч человек: это ВСУ, нацгвардия, тер-
оборона, подразделения нацбатов — в общем 
все, кто может воевать. Плохая новость для 
страны в том, что она уже несколько месяцев 
теряет убитыми и ранеными больше, чем при-
зывает. Обнадеживающая новость: 700 тысяч 
при правильной тактике и регулярных постав-
ках военного оборудования может хватить еще 
очень надолго. На годы. Тут все зависит от во-
енно-политического руководства Украины 
и позиции США, — пояснил эксперт.
Что касается тактики, то, по словам Земцева, до 
последнего времени в украинской верхушке 
были две позиции — главкома Залужного и пре-
зидента Зеленского.
— Залужный, понимая, что Украина объектив-
но слабее России, пытался делать ставку на «из-
мор» противника, используя тактику «гибкой 
обороны» — как на Донбассе. Он несколько ме-
сяцев сознательно тянул с контрнаступлением, 
понимая, что для успеха в нем у него не хватает 
ни сил, ни средств. Одни только дороги у Залуж-
ного три месяца сохли — все высохнуть не мог-
ли, — рассуждает эксперт. — Кончилось тем, 
что главнокомандующего фактически отодви-
нули. Возможно, подставили под наш ракетный 

Президент Белоруссии Александр Лукашенко считает, что конфликт на Украине скоро закончится. «В Украине мы закончим эту войну, к этому уже большие 
предпосылки, но дальше нам вот эти очумелые с Запада слишком много проблем создадут», — заявил белорусский лидер. Действительно ли есть «большие 

предпосылки»? Какие именно? К чему нас могут начать склонять США, Китай и другие глобальные игроки? Как соблюсти наши интересы? 

Запад выдохся и подталкивает нас к переговорам

Мир на наших условиях

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Штаты хотят 
притушить 
конфликт 
в Европе, чтобы 
потом начать 
«вторую серию»

Вырастили дракона 
и не знают, что с ним делать

Лукашенко одновре-
менно прав и не прав. 
Объективно да, пред-
посылки к окончанию 
конфликта есть. Пре-
жде всего военные 
и экономические. За-
пад дал Украине все, 
какие можно, воору-
жения, его склады пу-

сты или вот-вот окончательно опустеют. 
Воевать особо будет нечем. Все неважно 
и с точки зрения экономики: поставить Рос-
сию на колени экономическими санкциями 
не удалось. Вред от санкций для Запада 
сейчас существенно выше, чем для нас. 
Германия — локомотив европейской эко-
номики, — лишившись дешевого россий-
ского газа, вынуждена закрывать либо пе-
реносить в США многие 
энергоемкие произ-
водства. В странах Ев-
росоюза наблюдается 
рецессия, то есть паде-
ние экономики. В этих 
условиях продолжать 
конфликт глупо: 
ЕС много теряет, но по-
ка ничего не приобрел. 
С другой стороны, есть 
факторы субъектив-
ные. Первый — Зелен-
ский. Он не может оста-
новить военные дей-
ствия, потому что его 
убьют свои же — «настоящие украинские 
патриоты». Получается парадокс: Запад 
вырастил из Украины дракона и теперь 
не знает, что с ним делать. Второй субъек-
тивный фактор — Россия. Да, мы тоже за-
интересованы в мире и неоднократно, 
на всех уровнях, заявляли о готовности 
к переговорам. Но мы хотим не просто мир, 
а мир на наших условиях: признание Кры-
ма, Донбасса, Запорожья и Херсонской об-
ласти в составе России, демилитаризация 
и денацификация Украины, ее нейтраль-
ный, без перспектив вступления в НАТО, 
статус. Но такой мир — это поражение Зе-
ленского, к которому он не готов, посколь-
ку не готов расставаться с жизнью. А любой 
другой мир — это уже поражение России: 
причем как в глазах мирового сообщества, 
так и в глазах собственного народа. Поэто-
му военные действия продолжаются. 

мнение

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ

Кризис на Украине может закончиться тем, что США бро-
сят своих союзников, как это ранее произошло в Египте 
или Афганистане. Об этом заявил министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров.
— США «бросили бывшего президента Египта Хосни 
Мубарака, бросили афганское руководство, на которое 
они полагались в ходе 20-летней оккупации этой стра-
ны. Надеюсь, что современные политические деятели 
обращают внимание на историю и на то, как складыва-
ются отношения с гегемоном, который себя в таком ка-
честве хочет всем навязывать, — отметил Сергей Лав-
ров. — Все это будет продолжаться, пока оно нужно 
американцам. У власти на Украине эти люди будут нахо-
диться до тех пор, пока они им нужны.

справка

цифра

16
месяцев 
длится 
конфликт 
на Украине. 
За это время 
потери ВСУ 
составили 
около 
350 000 
бойцов.

Провальное наступление ВСУ может стать для коллективного Запада поводом для начала переговоров с Россией. США заинтересованы в продолжении конфликта, но Европа хотела бы его прекратить: слишком дорого обходится

ная Верховным главнокомандующим пози-
ция — беречь людей. И как тут быть — не очень 
понятно.
Андрей Земцев убежден:
— В ближайшее время мы будем делать три ве-
щи. Первая — сдерживать наступление ВСУ, 
вторая — вести позиционные бои на Донбассе, 
постепенно его освобождая. Третья и глав-
ная — копить силы для нашего мощного насту-
пления. Но в ближайшие недели, а скорее всего, 
и месяцы оно точно не случится. 
Как пояснил эксперт, для «наступа» нам нужно, 
во-первых, максимально измотать ВСУ в их без-
надежных попытках прорыва нашей обороны. 
Чем больше живой силы и техники они потеря-
ют, тем лучше. Во-вторых, необходимо ротиро-
вать военных.
— На смену мобилизованным должны прийти 
контрактники. Причем не просто контрактни-
ки, но еще и обученные наступательным дей-
ствиям, — пояснил Земцев. — Гнать в наступле-
ние мобилизованных, многие из которых, пря-
мо скажем, не очень-то и рвались воевать, — 
это повторять трагические ошибки Украины. 
Третье: необходимо накапливать резерв бое-
припасов, техники и топлива. Причем — гра-
мотно распределяя все это, чтобы не пожгла 
украинская артиллерия. Наступать в любом 
случае придется, потому что в обороне побе-
дить невозможно. Но сам «наступ» мы будем 
долго готовить, чтобы потерять как можно 
меньше бойцов.
Григорий Савельев предполагает, что наше на-
ступление может быть привязано к выборам 
США в 2024 году.
— Поражение Украины автоматически станет 
поражением Байдена. Ведь он уже позорно сбе-
жал из Афганистана, а тут еще и фиаско на 
Украине — избиратели ему не простят. Если 
победит кандидат от республиканцев, то у Рос-
сии есть шанс, что элиты США переключатся на 
внутриамериканскую повестку, тем более что 
в Штатах назревает реальная гражданская вой-
на, там нужно как-то мирить общество. Не зря 
Трамп на прошлых выборах победил с лозун-
гом «America First» — то есть «Америка прежде 
всего». Да, среди республиканцев нет русо-
филов. Но у них другие приоритеты, что России 
на руку. 
Эксперты сходятся во мнении: все прямые 
и косвенные участники украинского конфлик-
та от него устали. Но у всех пока есть тот или 
иной потенциал для его продолжения. Да, все 
хотят мира, но на своих условиях. 
— Думаю, что конфликт на Украине продлится 
еще не менее года. Ведь мир на американских 
условиях для нас — это новая война в ближай-
шем будущем. Поэтому условного «Минска-3» 
не будет, — убежден собеседник «ВМ» Григо-
рий Савельев. 
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Тысячи свечей напомнили, 
какой ценой досталась Победа

Около стен музея почти в пол-
ной темноте выстраиваются 
ровные шеренги москвичей 
и гостей столицы. Все они 
пришли отдать дань памяти 
погибшим и вернувшимся 
с фронтов той великой войны. 
Представители обществен-
ных организаций, сотрудни-
ки МЧС, МВД и Росгвардии 
плечом к плечу стоят рядом со 
студентами столичных вузов 
и юнармейцами, одетыми 
в парадную форму и береты. 
На груди у многих поблески-
вают награды. 
Представительница Юнар-
мии Полина Родина, напри-
мер, свою медаль получила 
за активную гражданскую по-
зицию.
— Я стала частью движения 
в 2019 году, — говорит она. — 
За это время побывала на 
многих важных мероприяти-
ях. И вот сегодня, в день, ког-
да фашистская Германия на-
пала на нашу страну, я не мог-
ла остаться в стороне и при-
шла почтить память храбрых 
воинов.
Ее поддерживает ученица 
школы № 937 Нина Букова. По 
словам девушки, сейчас как 
никогда важно жить в мире. 
— Глядя на монумент Победы, 
я не могу не думать о том, что 

так много наших людей отда-
ли свои жизни за мирное небо 
над нами. А ведь некоторые 
ушли добровольцами... — го-
ворит Нина. — Но память об 
этих событиях обязательно 
надо передавать нам, молоде-
жи, чтобы мы уже передавали 
своим детям и внукам. 
Слова своей ученицы допол-
няет учитель русского языка 
и литературы Елена Савичева. 
— Наша школа носит имя Ге-
роя Российской Федерации 
Александра Перова — нашего 
выпускника, погибшего в Бес-
лане при защите детей, — рас-
сказывает преподаватель. — 

О войне с ребятами мы гово-
рим каждый день. Даже про-
водим свой «Бессмертный 
полк» в школе.
И вот все приготовления за-
вершены. Музей Победы оза-
ряется красочной инсталляци-
ей: на фасаде загораются 1418 
свечей — по числу дней Вели-
кой Отечественной войны — 
и надпись «Помним». Объяв-
ляется минута молчания. 
От Вечного огня ветераны 
Мария Рохлина и Василий 
Пронин вместе с Героем Рос-
сии Александром Белоглазо-
вым зажигают факел. Огонь 
с него переходит на свечи, ко-

торые держат в руках все со-
бравшиеся. 
— Я воевал на Курской дуге 
против фашистских танков — 
«Тигров» и «Пантер», — делит-
ся герой Великой Отечествен-
ной войны Василий Про-
нин. — Сейчас Германия на-
чинает поставлять свои 
«Леопарды» на Украину, поэ-
тому меня попросили послать 
видеонаказ бойцам, как с ни-
ми бороться и уничтожать 
этих «зверей». Сейчас эти тан-
ки горят.
Рассказ ветерана-фронтовика 
внимательно слушают се-
стры-близнецы из школы 

№ 1538. С ними рядом стоит 
и участница от «Волонтеров 
Победы» Ангелина Родионо-
ва. В руках у них уже зажжен-
ные свечи. 
Участники акции выкладыва-
ют из них большую картину, 
изображающую славного во-
ина в память о тех, кто погиб, 
защищая Москву. Инсталля-
цию составили из десяти ты-
сяч свечей, которые букваль-
но озарили Поклонную гору. 
Так же, как и сердца тех, кто 
понимает, насколько важно 
сохранять память о Победе.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ГЕОРГИЙ ПАШКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО СОВЕТА ВЕТЕРАНОВ
Сначала мы собирались не-
большой группой — поздрав-
ляли ветеранов. А потом ре-
шили действовать масштабнее 
и организовали акцию. И суть 
не только в памяти и скорби: 
мы приходим сюда, чтобы све-
рить свои действия с тем, что 
делали наши деды и прадеды. 
Они же действительно побе-
дили фашизм. Для нас это на-
поминание о нравственных 
уроках Победы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ветераны собираются вместе, чтобы 
поделиться мудростью с молодежью
С Белорусского вокзала 
22 июня 1941 года на фронт 
отправились тысячи моло-
дых парней и девушек. Мно-
гие их них так и не смогли 
вернуться домой. Чтобы по-
чтить их память, Московский 
городской совет ветеранов 
провел ежегодную обще-
ственно-патриотическую ак-
цию «Москва. Белорусский 
вокзал. 22 июня 1941 года».

На площади у вокзала собра-
лись не только ветераны Вели-
кой Отечественной войны, но 
и учащиеся московских школ, 
кадетских корпусов и активи-
сты поисковых объединений. 
154-й отдельный комендант-
ский Преображенский полк 
торжественным маршем воз-
лагает памятный букет к ме-
мориальной доске и к памят-
нику «Прощание Славянки». 
За церемонией наблюдают 
ветераны Великой Отече-
ственной войны. Большин-
ство из них свое совершенно-
летие отмечали в окопах.
Один из них — Иван Петрович 
Лыткин — принял участие 
в акции для того, чтобы под-
держать в молодых людях па-
мять о том времени.
— Я был красноармейцем. Ро-
дом я из таежной Сибири. Был 
в тылу врага, получил три бое-
вых ранения, — вспоминает 
Иван Петрович. — Я принад-
лежу к тому поколению совет-
ской молодежи, которое пер-
вые цветы брало в руки для 
того, чтобы возложить на мо-
гилу погибших товарищей.
Он добавил, что на их плечи 
легли не только погоны, но 
и судьба целого государства. 

— Я очень рад, что организа-
торы акции смогли в этот 
грустный день провести та-
кой праздник! Нет ничего 
важнее, чем память. Молодые 
люди и современное поколе-
ние обязательно должны пом-
нить о том, что случилось 
22 июня 1941 года, — расска-
зывает Иван Лыткин. — И со-
хранять эти знания, переда-
вая их дальше.
В концертной программе на 
сцене у вокзала выступил Ака-
демический ансамбль песни 
и пляски Российской Армии 
имени А. В. Александрова. Ар-
тисты исполнили марши 

и разные известные песни во-
енных лет, которым подпева-
ли все присутствующие — от 
мала до велика.
Значимым событием стало 
вручение посмертных госу-
дарственных медалей и на-
град семьям погибших геро-
ев и отличившимся участни-
кам специальной военной 
операции.
Ежегодная общественно-па-
триотическая акция «Москва. 
Белорусский вокзал. 22 июня 
1941 года» проходит в столице 
с 2005 года. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Вчера 17:41 Военнослужащие 154-го отдельного комендантского Преображенского полка 
проносят флаги на открытии акции «Москва. Белорусский вокзал. 22 июня 1941 года»

Наш народ понес 
громадные потери
Вчера в Деловом и культур-
ном комплексе Посольства 
Беларуси прошла презента-
ция временной экспозиции 
«Геноцид белорусского на-
рода в годы Великой Отече-
ственной войны». Корре-
спондент «ВМ» увидел ее 
одним из первых.

Казненные советские солдаты, 
разрушенные города и колон-
ны военнопленных, которых 
ведут немецкие солдаты, — 
эти и многие другие ужасаю-
щие фотографии демонстри-
рует экспозиция в фойе куль-
турного комплекса. 
Организаторы рассказали, 
что выставка подготовлена из 
материалов, предоставлен-
ных Белорусским государ-
ственным музеем истории 
Великой Отечественной вой-
ны. В самом Минске ее откры-
ли 21 февраля прошлого года. 
Кстати, тогда ее лично посе-
тил президент Республики Бе-
ларусь Александр Лукашенко. 
После этого передвижные вы-
ставки начали устраивать по 
всей стране. А сейчас экспози-
ция доехала и до Москвы. 
— Открывается выставка тек-
стом Закона Республики Бела-
русь «О геноциде белорусско-
го народа», в котором указа-
но, что действия нацистских 
преступников во время Вели-
кой Отечественной войны 
признаются геноцидом бело-
русского народа, — рассказал 
член Президиума обществен-
ной организации «Белорусы 
России» полковник в отставке 
Александр Скрипель. — Ведь 
ни один народ Советского Со-
юза не понес таких потерь! 
У нас погиб каждый третий 
житель.
В рамках экспозиции также 
представлены фотографии 
и архивные документы, в ко-
торых описаны зверства фа-
шистов в Брестской крепости 
и в Хатыни — белорусской де-
ревне, уничтоженной вместе 
со всеми жителями 22 марта 
1943 года.
— Я родился в Брестской об-
ласти и знал много фронтови-
ков: мой отец Федор Емелья-
нович встретил войну 17-лет-
ним юношей и был связным 

в партизанском отряде, — 
рассказывает Александр 
Скрипель. — Его потом схва-
тили немцы, отправили в кон-
цлагерь. После того как 
в 1944 году советские войска 
освободили заключенных, 
папа пошел служить в Крас-
ную армию, где вскоре стал 
сержантом.
Мужчина вспоминает, что 
рассказы отца и его знакомых 
помогли с самого детства 
«впитать» патриотический 
настрой и выбрать самую му-
жественную профессию — он 
стал военным. 
— Помню, когда на родине, 
в Брестской области, мы посе-
щали кладбище, на многих 
могилах были страшные над-
писи — «Убиты и сожже-
ны», — вспоминает Алек-
сандр Скрипель. — Это никог-
да не должно повториться 
в нашей истории.
Гости Делового и культурно-
го комплекса Посольства Бе-
ларуси также увидели высту-
пление Республиканского те-
атра современной белорус-
ской драматургии. Артисты 
представили свой спектакль 
«Альпийская баллада», по-
ставленный по одноименной 
повести советского писателя 
и общественного деятеля Ва-
силя Быкова.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Советские герои сорвали 
бесчеловечные планы нацистов

Участники проекта помогают 
установить имена воинов 

Впервые на русском языке 
опубликован текст «Плана 
голода» в отношении народа 
СССР. Его разработали 
в гитлеровской Германии 
как дополнение к плану 
«Барбаросса». 

Согласно опубликованным 
замыслам нацистов, предпо-
лагалось истребление от 20 до 
30 миллионов мирных жите-
лей Советского Союза. Чтобы 
достичь этой цели, оккупанты 
собирались вывезти с захва-
ченных территорий все запа-
сы продовольствия. 
По словам историка Алексан-
дра Черемина, первые доку-
менты, подтверждающие за-

мыслы и преступления Герма-
нии, были представлены еще 
на Нюрнбергском процессе.
— Нацисты планировали 
оставить только определен-
ное количество молодежи, ко-
торая бы работала на про-
мышленных предприятиях 
и фермерских хозяйствах, — 
рассказал Александр Чере-
мин. — Очень важно, что 
в День памяти и скорби уделя-
ется пристальное внимание 
тем программам, которые бы-
ли выработаны непосред-
ственно нацистской Герма-
нией по уничтожению наро-
дов СССР.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 

Вчера столичный Главархив 
опубликовал в проекте «Не-
известный герой» 138 новых 
фотографий бойцов Великой 
Отечественной войны. Все 
они доступны в виртуальном 
музее «Москва — с заботой 
об истории». 

Снимки бойцов сделал воен-
ный фотокорреспондент Бо-
рис Вдовенко. К сожалению, 
имена героев пока неизвест-
ны, но в Главархиве надеются, 
что москвичи помогут воспол-
нить этот пробел.
— На большей части снимков 
проекта изображены коман-
диры, солдаты и партизаны, 
которые еще не опознаны, — 

рассказали в пресс-службе 
Главархива Москвы. — Но уже 
в этом году горожане помогли 
нам установить имена пяте-
рых бойцов.
Среди новых фотографий, по-
полнивших коллекцию проек-
та, есть снимки летчиков 
232-й штурмовой авиадиви-
зии и портрет танкиста, на-
гражденного тремя орденами. 
Он воевал у реки Царевич во 
время Смоленской операции. 
В фотобанк проекта попал 
и портрет девушки, которая 
в 1943 году участвовала в Го-
родокской операции в Витеб-
ской области в Белоруссии. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ОЛЬГА ЗАНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО ШТАБА 
ВОЛОНТЕРОВ ПОБЕДЫ
Наши акции уже не первый 
год объединяют миллионы 
жителей России и зарубежья. 
В каждой семье в этот день 
вспоминают своих героев. 
И очень важно передавать 
эту семейную память детям, 
чтобы каждое новое поколе-
ние знало, какую цену запла-
тили наши деды и прадеды. 
Пока мы помним, мы не допу-
стим повторения тех страш-
ных событий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В ночь 
на 22 июня 
у стен Музея 
Победы был дан 
старт всероссий-
ской акции 
«Свеча памяти», 
посвященной 
82-й годовщине 
с начала Вели-
кой Отечествен-
ной войны.

акция

Вчера 00:49 Москвичка Екатерина Ряузова в День памяти и скорби пришла к стенам Музея Победы, чтобы в ночной тишине поставить свечу в память о тех, кто погиб 
во время Великой Отечественной войны

22 июня 1941 года фашистская Германия вероломно напала на Советский Союз. Каждый год в этот день вся Россия вспоминает тех, кто отдал жизни, защищая нашу 
Родину от захватчиков. Вчера, в День памяти и скорби, в Москве прошла серия мероприятий, на которых почтили память людей, подаривших своим потомкам 
мирное небо над головой. На самых интересных из них побывали корреспонденты «ВМ».

РИММА РУМ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО ХРАНИТЕЛЯ 
ФОНДОВ УЧРЕЖДЕНИЯ БЕЛОРУССКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИСТОРИИ 
ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

В 2021 году Генеральной про-
куратурой Республики Бела-
русь было возбуждено уго-
ловное дело из-за геноцида 
нашего народа, в ходе кото-
рого были проведены раскоп-
ки в 12 местах массового захо-
ронения. В наш музей переда-
ны на хранение более 200 лич-
ных вещей жителей, среди 
которых медальоны, очки 
и другие. Пока они находятся 
во временной экспозиции 
и служат вещественными до-
казательствами фашистских 
преступлений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

21 июня 21:44 
Руководитель 
Департамента 
культуры Москвы 
Александр 
Кибовский 
(слева), предсе-
датель Комитета 
общественных 
связей и моло-
дежной политики 
Москвы 
Екатерина 
Драгунова 
и участник 
Сталинградской 
битвы Александр 
Хоменко (в цен-
тре) зажигают 
свечу на акции 
«Линия памяти», 
которую провели 
на Крымском 
мосту

фотофакт
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■
Летом 1957 года Евтушенко пишет в Тюмень 
ленинградскому поэту Владимиру Британиш-
скому, с которым в то время вел переписку: 
«Я сейчас один, совершенно один — жена уеха-
ла на 3 месяца на целину (с институтом). Ее 
и еще 3-х исключили условно, Юнну Мориц ис-
ключили совсем». Сам молодой муж уже с вес-
ны не студент. Ему припомнили «до кучи» и то, 
что не выполнил своего обещания при посту-
плении в Литинститут — в течение года пред-
ставить аттестат зрелости, без которого приня-
ли на первый курс, зачтя вышедшую книгу «Раз-
ведчики грядущего» и вступление в Союз писа-
телей. И то, что не ходил на занятия, не явился 
на зимнюю сессию, и хвосты, хвосты, хвосты. 
Могли бы и раньше отчислить штрафника, а от-
числили практически сразу после мартовского 
обсуждения в ЦДЛ романа Владимира Дудин-
цева «Не хлебом единым», где наперекор вгрыз-
шейся своре Евтушенко прочитал еще не из-
вестное стихотворение Межирова «Артилле-
рия бьет по своим». Впоследствии Евгений 
Александрович говорил, что из института его 
отчислили за поддержку Дудинцева. Не только, 
как видим, однако без этого, без Дудинцева — 
не факт, что отчислили бы. Восстановился он 
лишь спустя сорок три года. Некогда было 
и вроде как незачем. Но в 2000-м — Евтушенко 
уже почти десять лет преподавал в университе-
те американской Талсы — стал «студентом-экс-
терном» Литинститута. Получил диплом. Отче-
го бы не поделиться с недальновидной alma 
mater своей нынешней славой? 
А к маю 1957-го, когда Женя и Белла расписа-
лись, и у нее, как ясно из письма Британишско-
му, в вузе возникли проблемы. Во-первых, физ-
культура. Прямо-таки злополучная для Литин-
ститута. <…> Белле из-за пропусков физкуль-
туры пришлось письменно оправдываться 
и уверять: «Обязуюсь в следующем семестре 
посещать занятия и осенью сдать зачет». В ито-
ге к сессии Ахмадулину допустили, экзамены 
она сдала прекрасно, но приказ от 27 июня за 
подписью [директора] как-то несоразмерно не-
милосерден: «Вопрос о переводе на 3 курс отло-
жить в связи с академической задолженно-
стью». Звучит по отношению к зачету по физ-
культуре громковато, однако дальше все разъ-
ясняется: «…указать Ахмадулиной на наличие 
нездоровых мотивов в ее творчестве и высту-
плениях и предупредить, что отсутствие идей-
но-творческого роста может стать препятстви-
ем для дальнейшего пребывания в институте». 
Вот, собственно, и главное. В последние месяцы 
Белла дважды становится мишенью разгром-
ных публикаций «Комсомольской правды»: 
«Чайльд гарольды с Тверского бульвара» — 
28 апреля и «Долг гражданина и долг поэ-
та» —14 мая. Об обеих она будет вспоминать 
всю жизнь, и хотя стрельба без жалости шла на 
поражение, вспоминать, как ни парадоксаль-
но, в достаточно позитивном ключе. 
Пожалуй, с тех резких, явно заказных статей во 
многом идет отсчет ее надменной привычке 
держаться — «ну, от оскорблений» — родняще-
го с Окуджавой правила: «Хватило бы улыбки, 
когда под ребра бьют». Ахмадулина это созна-
вала и за это, в частности, испытывала к пер-
вым газетным наездам даже странную призна-
тельность. Но не только за это. Двадцатилетняя 
барышня, которую огромным тиражом одерну-
ли (и передернули!), пропесочили, уловила 
в оглушительном перформансе знак не неуда-
чи, не провала, не того, что надо забиться под 
лавку, а нечто другое. То, что — тук-тук-тук! — 
к ней постучалась слава. <…>.

В издательстве ЭКСМО 
вышла книга «Цвет и те-
ни Беллы Ахмадулиной 
(ее обложку вы видите 
на фото). Первая полная 
биография» — книга 
уникальная, светлая 
и горькая одновремен-
но. Ее авторы — супруги 
Марина Завада и Юрий 
Куликов — много лет 
дружили со знаменитой 
поэтессой, еще весной 
2010 года условились 
с Беллой Ахатовной о се-
рии встреч и разговоров 
для подготовки книги 
диалогов. Увы, планы 
эти не сбылись: Ахмаду-
линой вскоре не стало. 
В память о ней супруги 
выпустили книгу воспоминаний «Белла. Встре-
чи вослед», а год спустя издательство уговорило 
Марину Романовну и Юрия Петровича напи-
сать биографию Ахмадулиной. Материал был 
собран, началась работа за компьютером... 
И тут не стало Марины — неожиданно, почти 
мгновенно. Уходя, она просила мужа не бросать 
рукопись, и Юрий Куликов завершил ее, пре-
возмогая боль и отчаяние потери. Содержащи-
еся в книге факты и сюжеты прежде не были 
широко известны. Представляем вам фрагмен-
ты из почти тысячестраничного тома.

■
Письмо против Пастернака она не подписала 
(«Велели — отречься от него. Но какое счастье: 
не иметь выбора, не уметь отречься — не было 
у меня такой возможности») и, чтоб отстали, 
перестала появляться в Литинституте. 
<…> [Питерский друг] Жанна Андреева не за-
бывает рассказ Ахмадулиной, как в перестроеч-
ные времена пришла она с Мессерером пообе-
дать в ЦДЛ. Разгар антиалкогольной кампании. 
Спиртное наливали только своим. Официант 
поставил на стол коньяк в бутылочке из-под 
пепси-колы. Борис Асафович отошел, а к Ахма-
дулиной с умильным восклицанием «Белла!» 
кинулся весьма плодовитый поэт, такого русо-
фильского толка. Она всем своим видом пока-
зывает: не стоит этого делать. Однако человек 
«не догоняет». Застыл у столика с протянутой 
ладошкой-лодочкой, поскольку Белла убрала 
руки за спину. Ему бы ретироваться, но нет, 
в недоумении спрашивает: «Белла, ты меня не 
узнала?» — «Ну отчего же, Владимир Иванович, 
я вас прекрасно помню. Но у меня нет лишних 
рук, чтобы разбрасываться рукопожатиями». 
Подошедший Мессерер, по словам Беллы, наки-
нулся на нее: «Как ты можешь так обращаться 
с людьми?» А она ему возразила: «Но это же не 
я собиралась его подвесить ногами вверх. К то-
му же первой руку должна подавать женщина». 
Человек с ладошкой-лодочкой оказался …[од-
нокурсником]. В дни травли Пастернака он 
в коридоре прошипел Ахмадулиной: «Надеюсь, 
еще увижу тебя висящей ногами вверх». 
Ирина Емельянова [дочь Ольги Ивинской], сама 
оказавшаяся в эпицентре событий, уверена: по-
сле отказа поставить антипастернаковскую под-
пись за Беллой начали прицельно следить. Уже 
через неделю написана первая докладная о про-
пусках в октябре 18 часов «по неизвестной при-
чине», о демонстративном уходе с лекции по ли-
тературному мастерству Горького. Потом докла-
дывали каждый месяц, предупредили в приказе: 
«при малейшем нарушении дисциплины будет 
отчислена из института». И — дождались: вече-
ром 9 марта 1959 года Ахмадулина приехала 
в общежитие, зашла в комнату Вадима Трунина, 
Давид Маркиш с друзьями — «проникли, по-
видимому, через черный ход, выбив окно», как 
пишет в объяснительной записке [студент] Не-
красов <…>. Наутро в комнате 64 обнаружился 
«дикий беспорядок: остатки еды, посуда из-под 
водки и коньяка, осколки стекла валялись по 
всей комнате». Собрался студком и постановил: 
ходатайствовать об отчислении из института 
Ахмадулиной и Маркиша. Через две недели ее 
исключили из института «за аморальное поведе-
ние и пропуски занятий». Не за диамат-диабет… 
Вопреки разным байкам и мифам, с предметами 
по марксизму-ленинизму студентка Ахмадулина 
вполне ладила, хоть и не преуспевала: судя по за-
четке, все сдавалось в срок и неплохо, разве что 
через два с лишним месяца после истории с Па-
стернаком в январе 1959 года получила на экза-
мене по диамату тройку.
Трунина тоже изгнали — «за организацию 
пьянки». До чего же снайперски (как говорила 
про литинститутских номенклатурщиков Ах-
мадулина, «они очень чувствительны, они за-
мечают признаки одаренности и начинают за-
травливать этого человека; отбор происходил 
так: кто лучший, тот оказывается в чем-то по-
винен») выбивали самых талантливых. Это Ва-
дим Трунин через семь лет написал сценарий 
«Белорусского вокзала»! <…> Трунин решил 
побороться не только за себя, но и за Ахмадули-
ну. На семи страницах написал письмо секрета-
рю Союза писателей: «Все обвинение построе-
но на записи коменданта общежития в книге 
дежурств… Да, приехала Б. Ахмадулина. По 
случаю 8 Марта решили немного выпить и по-
танцевать. Около 10 вечера ко мне пришел сту-
дент-заочник Маркиш. В 11 часов я предложил 
гостям разойтись домой. Ахмадулина, которая, 
кстати, не пила, потому что ей нужно было ве-
сти машину, ушла… Беспорядок, который дей-
ствительно остался (иначе и быть не могло, ес-
ли выпивают и танцуют в небольшой комнате), 
я устранил утром… Никто не был пьян, не хули-
ганил, не шумел. Проучив три года, меня выгна-
ли, не вызвав и не поговорив, просто потихонь-
ку, неожиданно вывесили приказ». Вадима ми-
лостиво восстановили, Ахмадулину — кто бы 
сомневался — отчислили. <…> Неожиданно, 
по-своему, маневрируя и с ухищрениями, 
30 апреля заступился [преподаватель] Кова-

Среди огромного количества выпускаемых ныне книг крайне трудно выделить те, что относятся к числу вневременных нематериальных ценностей. Все преходяще 
и проходяще: мода, тренды, увлечения. Но как сиюминутная влюбленность не может соперничать с настоящей любовью, так и знаковые книги остаются — их не может 

снести и утопить поток литературных подделок. И сегодня мы познакомим вас с отрывком из такой книги. Уверены, она займет свое место на вашей полке. 

Вышла в свет первая полная биография «хрустальной души оттепели» 

Цвет и тени Беллы Ахмадулиной 

Подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

Вы заметили, как быстро про-
ходит первый месяц лета? 
Встречаем июль стихотворе-
нием Максима Замшева — по-
эта, писателя, главного редак-
тора «Литературной газеты». 

Когда по швам трещали
Все мысли, все слова,
От нежности прощальной
Растаяла Москва.
 
Жила она беспечно
В сиреневом цвету.
Растаяла, как свечка,
Как леденец во рту.
 
Рассвет ли был, закат ли,
Не вспомнишь, уходя.
Блестят повсюду капли
Последнего дождя.
 
В них город растворился,
В них оборвался век.
В них мною притворился
Какой-то человек.
 
Он не согласен таять,
Он чем-то дорожит.
Но нежность золотая
Уже над ним кружит.

Максим Замшев, 2023 

От нежности 
прощальной 
растаяла Москва

Погружаясь в полезные «мелочи»
В издательстве АСТ вышла книга «Мелочи, от которых другие чувствуют себя чуть лучше». 
Это реальные истории о  том, как люди помогают друг другу. Что важно: незатейливые, в об-
щем, истории подсказывают, как можно изменить мир с помощью самых простых слов и по-
ступков. Трудно сказать, кому эта книга придется по вкусу больше: тому, кто не верит в добро 
и легкость его совершения, или все же тому, кто давно понимает, что только это и придает 

жизни смысл. История создания этой книги началась, как это часто бы-
вает, в горький момент для ее автора — у его жены обнаружили тяже-
лое заболевание. Чтобы собраться и сосредоточиться, Брэд Аронсон 
начал записывать добрые истории про близких. И таких историй ока-
залось немало, но главное — все они внушали оптимизм и заряжали 
энергией. И получилась в итоге книга-батарейка, которая может при-
вести к открытию, которое, возможно, поразит вас и перевернет вашу 
жизнь: творить волшебство и добрые дела совсем не так трудно, как 
может показаться. «Мелочи…» Брэда Аронсона — изящное напомина-
ние о том, как просто делать друг друга счастливыми. Прочтете — 
и вам точно захочется изменить этот мир в лучшую сторону. Ну что же, 
не будем мешать — дело-то хорошее!

НОВИНКИ

ленков: «<…> Воздействие сформировавших-
ся литераторов-профессионалов, чье творче-
ство имеет ревизионистские тенденции (хотя 
бы Б. Пастернак), на некоторую часть литера-
турной молодежи отмечалось на страницах на-
шей прессы <…> Мы недостаточно противо-
действовали этим влияниям, и то, что Ахмаду-
лина пошла по наклонной плоскости, не может 
рассматриваться в плане «необратимой неиз-
лечимости» 23-летней поэтессы. 

Думаю, что при содействии комсомольской 
общественности можно исправить многое как 
в поведении, так и в творческих неодекадент-
ских тенденциях Ахмадулиной. Коллектив мо-
жет и должен противустоять какой бы то ни 
было групповщине и индивидуалистическим 
вывихам. Мое мнение, что Ахмадулина имеет 
возможность за этот 59-й и 60-й год исправить 
свои ошибки и подготовить достойный объек-
тивной защиты диплом». 
Какую биографию делали девушке с рыжей чел-
кой («и челку рыжую подрезать, // и в край дру-
гой себя сманить»)! 

■
Дачу в Переделкине помог пробить у Литфонда 
Кайсын Кулиев. Двери на Довженко, 7а, не за-
крывались: Алим [сын Кайсына] и сейчас пом-
нит постоянный поток гостей. Запечатлелось 
это и у Александра Рехвиашвили: «Я, отучив-
шись в мастерской Сергея Герасимова во ВГИКе, 
сидел без работы, когда «Грузия-фильм» предло-
жила снять короткометражную картину для 
Центрального телевидения, — рассказывал нам 
Александр Павлович. — Дали прочесть сцена-
рий под названием «Луг зеленый». Глупость чу-
довищная, но отказываться не стал, решив сде-
лать по-своему. Сделал и поехал в Москву — по-
казывать комиссии. Что тут случилось! «Мы та-
кого не заказывали. Кто снял? Вы с ума сошли! 
Мы должны выпускать фильмы, понятные даже 
людям с начальным образованием. Это сюрреа-
лизм, сомнительная элитарность». Хотя ничего 
подобного не было, просто ирреальный сюжет 
с таким началом: зеленый луг, по нему едет пу-
стой, без боковых стен трамвай, в нем стоит 
скульптура, художник за мольбертом, взлетает 
воздушный шар, играет на виолончели музы-
кант… После просмотра ко мне подошла незна-
комая женщина-редактор: «Хотите спасти 
фильм? Тогда я покажу его Белле Ахмадули-
ной — может, она согласится дать стихи, кото-
рые многое объяснят?» Показала. Белла пришла 
в восторг. Только попросила меня описать по от-
дельности смысл каждого кадра и указать ме-
траж. Я был поражен столь профессиональным 
подходом. Объяснила: не кадры станут иллю-
страцией к стихам, напротив — стихи превра-
тятся в иллюстрацию к снятому. Пришел к Белле 
на [улицу] Черняховского, с радостью встретил 
там Эльдара [тогдашний муж Ахмадулиной], 
своего приятеля по ВГИКу, он учился у Згуриди. 
Днем мы обсуждали работу, а пару раз вечерами 
бегали с Беллой в детский сад. Потом Белла пере-
ехала в Переделкино, пригласив недели две по-
жить у нее. Она оказалась необыкновенно глу-
бокой, умной, доброй, обаятельной. Я редко 
встречал таких замечательных людей, как Ахма-
дулина. И время не меняет моего чувства. Среди 

разных сомнительных персонажей она остава-
лась совершенно особенной, ни на кого не похо-
жей. Не было ни одного мгновения, когда бы 
я перехватил неодобрительный взгляд, жест, ус-
лышал неприятное слово. 
Но ежедневные вечеринки… Когда грузин 
устает от выпивания, это что-то да значит. Я не 
против немножко выпить, привез из Грузии ви-
на, однако тут сдался. Приходил Нагибин, по-
являлись незнакомые мне писатели, приехал 
с Кубы Евтушенко. Мы шли к нему на дачу, он 
угощал мочеными яблоками и упивался: «Мил-
лион гаванцев собралcя на площади, где я чи-
тал стихи!» Как-то принес из магазина «Берез-
ка» два полных одинаковых пакета: «Белла, бе-
ри какой хочешь». Снова отметили… Белла 
поздно вставала. Я думал, что при таком режи-
ме ничего не выйдет. Когда работать? И вдруг: 
«Я написала». Ушам не поверил. Протягивает 
многостраничный текст: и стихи, и проза».
<…> Договорившись со студией, поехали запи-
сываться. «Белла подошла к микрофону, скинула 
туфли, встала босиком. — Рехвиашвили не сразу 
понял зачем. Потом догадался: — Она пришла 
на шпильках и, видимо, опасалась, что стук ка-
блучков испортит звук. Чуть больше двадцати 
минут шел фильм. Белла читала текст подряд, не 
останавливаясь, делая нужные, короткие или 
длинные паузы. И записала с первого раза. Ред-
чайший случай: никаких дублей. Самые боль-
шие актеры требуют два-три захода. А она про-
читала, надела туфли и села. Уложилась. Полная 
синхронность! Абсолютное, до секунды, совме-
щение действия и комментария к нему». Фильм 
снова показали комиссии. С кислыми лицами 
досмотрели и распорядились: «Только Ахмаду-
линой здесь не хватало. Уберите, чтобы никто не 
видел!» Положили на полку, у Александра даже 
копии не осталось. <…>.
После Саша встречался с Ахмадулиной в Тбили-
си, но не часто, объяснил: «У меня другой рас-
порядок жизни». Встречался и с Эльдаром: 
«В моей памяти он остался ребенком. Кавказ-
ский мальчик, влюбившийся в известного поэ-
та. Она приехала с писательской бригадой 
в Нальчик, и восторженный Эльдар не мог глаз 
от нее оторвать. А Белле в тот период необходи-
мо было рядом преданное существо. Ну, коте-
нок, собачонка. Насчет «преданный» я, может, 
и ошибаюсь. При мне он знакомился с красивы-
ми девушками, представляясь: «Эльдар. Муж 
Ахмадулиной». Срабатывало, многие хотели 
стать соперницами Беллы. После его следы 
затерялись, хотя я через знакомых пытался 
Эльдара разыскать. Только от вас узнал, что он 
в 2017 году умер». Она оказалась 

необыкновенно 
глубокой, доброй, 
обаятельной, 
ни на кого 
не похожей...

Белла Ахмадулина в Тбилиси, дата съемки —13 декабря 1984 года 

2017 год. Марина Завада и Юрий Куликов 
во Всероссийском музее А. С. Пушкина на Мойке, 12

Ю
РИ

Й
 М
ЕЧ
ЕТ
ОВ

СВ
ЕТ
Л
АН

А 
КО
Ж
АР
А



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 23 июня 2023 года № 113 (29456) vm.ru

Сайты с западными 
фильмами могут 
разблокировать.
И как вам?

АНДРЕЙ МАРОЧКИН
ЮРИСТ

С точки зрения здравого 
смысла такое вряд ли возмож-
но. Государству необходимо 
охранять авторские права, ко-
торые регулируются Граждан-
ским кодексом РФ. Оно не мо-
жет одновременно их охра-
нять и тут же нарушать. В Уго-
ловном кодексе РФ есть статья 
146. Она предусматривает 
уголовную ответственность 
за нарушение авторских 
и смежных прав. Если идти по 
предложенному Минцифры 
пути, то авторские права бу-
дут фактически упразднены. 
Я считаю, что Россия не может 
пойти на этот шаг. Мы циви-
лизованная страна. 

АНТОНБРЕДИХИН
ПОЛИТОЛОГ

Если инициатива будет отно-
ситься к отечественным сай-
там и интернет-ресурсам, вла-
дельцы которых граждане 
России, проживающие на ее 
территории, она, безусловно, 
позитивна. В условиях поли-
тики импортозамещения 
и поиска нового подхода в об-
щении с Западом мы должны 
принимать жесткие решения. 
Уверен, что если эти меры все 

же примут, то многие в Евро-
пе и США взвоют. Но это даст 
и новый виток развития наше-
го кинематографического 
рынка. Так, режиссеры начнут 
создавать аналогичные запад-
ным отечественные фильмы, 
но с нашим компонентом. 
Страна ныне неподвластна 
международному праву. Мы 
можем индифферентно отно-
ситься к мнению противопо-
ложной стороны. Пусть руга-
ют. России важно обеспечить 
подход к контенту, который 
нам полезен.

АЛЕКСАНДР ШПАГИН
КИНОВЕД, ИСТОРИК КИНО

Знаете, на самом деле ничего 
не изменилось после того, как 
Роскомнадзор заблокировал 
отдельные сайты с «пират-
ским» контентом. Это была 
чистая условность: мол, так 
нельзя. В ответ интернет 
дружно сказал «можно». Бы-
стро появились программы, 
которые можно было устано-
вить и дальше смотреть, что 
хотите. Хоть западное, хоть 
наше. Необязательно даже 
VPN ставить. Если хотят раз-
блокировать, то пожалуйста. 
Ни хуже, ни лучше не будет.

Минцифры сообщило о плане отменить блокировку ин-
тернет-платформ, которые демонстрируют кино и сери-
алы западных кинокомпаний и стриминговых сервисов, 
официально не представленных в России. Это может 
стать частью ответных санкций.

вопрос дня

Подготовил ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Стать жаворонком 
и влюбиться 
Вообще я классическая «сова». Люблю ночь, мне и работа-
ется тогда намного лучше. Но июнь, месяц коротких но-
чей, меняет привычки и превращает и меня в жаворонка. 
Если вы не встречали июньское утро, самый рассвет — 
сделайте это хотя бы раз, запомнится на всю жизнь! 
Отчасти, как мне кажется, это похоже на театральную по-
становку. Примерно в три в невидимом оркестре начина-
ются «пробы»: первые трели птиц, робкие и полусонные. 
В начале четвертого оркестр, подстроившись друг под 
друга, начинает звучать слаженно: где-то далеко валтор-
нами разгуливается хор лесных птах, затем вступают 
скрипки-соло — отдельные сильные голоса невидимых 
пернатых исполнителей, позже включаются басы — про-
явит себя мрачноватый ворон, ритмы отобьет дятел-абсо-
лютник, а тихое и бесконечное «ку-ку» пестрой и нахаль-
ной кукушки зазвучит эхом всему птичьему утреннему 
переклику. Слушать это можно до бесконечности. 
А занавес уже поднимается, небо светлеет. Слева от меня 
оно почти голубое, а справа, там, куда испуганно уносит 
ноги ночь, — иссиня-черное, глубокое. Еще миг — и голу-
бое станет превращаться в розовое, затем лес подсветится 
золотом встающего светила. Да будет день!
Мы привыкаем к красоте мира и не замечаем ее. Некогда. 
А кому-то и незачем... Каждый раз, наблюдая это чудо — 
рождение июньского дня, пахнущего жасмином и земля-
никой, что уже начала поспевать на склонах, я замираю от 
восторга, поскольку при всем природой и мирозданием 
заданном ритме тут нет повторений и каждое утро отлича-
ется от другого. Сегодня в аромате рожденного дня больше 
смолистого духа теплых сосен, завтра добавляется нота 
розового масла — от первых распустившихся роз. Что бу-
дет дальше — не знает никто, ибо его еще нет. Но есть сей-
час, вот этот миг, который никак нельзя пропустить. Ну так 
и не пропустите его! Рожденное утро — повод сказать жиз-
ни спасибо за то, что она есть, поздороваться с соседями, 
помахать рукой птицам и облакам. Не нужно думать, что 
они не видят и не отвечают: мы слишком мало знаем о том, 
что нас окружает. Мне кажется, мир видит все. И влюблять-
ся в него можно каждый день. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Соревнования
Кубок Содружества 
по вейкборду

 Строгино
Ул. Исаковского, 37, корп. 2, 
стр.1
Строгино Wake Park
24 июня, 10:00–20:00, бесплатно
Большой праздник для 
любителей активного от-
дыха приурочили к столетию 
столичного спорта. Москвичей 
и гостей столицы будет ждать 
разнообразная программа: 
показательные выступления 
от известных спортсменов, 
соревнования по вейкборду, 
тренировки, музыкальный 
фестиваль. Также в этот день 
проведут бесплатную прогулку 
на SUP-бордах, правда на нее 
количество мест ограничено — 
необходимо предварительно 
зарегистрироваться. 

Выставка
Ретроспективная 
фотовыставка Музея 
Гаража особого 
назначения ФСО России

 ВДНХ
Пр-т Мира, 119, стр. 53
Музей Гаража особого 
назначения ФСО России
с 24 июня, бесплатно
Экспозицию подготовили к ве-
ковому юбилею Гаража особого 
назначения ФСО России. На ней 
будут представлены фотографии 
самых знаковых автомобилей 
первых лиц нашего государства 
от Delaunay-Belleville послед-
него императора Российской 

империи до современных лиму-
зинов Aurus президента России 
и мотоциклов почетного эскор-
та. Кроме того, каждый снимок 
будут сопровождать интересные 
факты и информация о том, как 
создавались отечественные 
автомобили представительского 
класса.

Спектакль
«Москва»

 Юго-Западная
Пр-т Вернадского, 109
Библиотека № 214 
имени Ю. А. Гагарина
24 июня, 15:00, бесплатно
Перед зрителями выступят ар-
тисты музыкального театра-сту-
дии национального искусства 
«Карнавальная Мозаика». 
Они представят музыкальный 
спектакль о неповторимой 
огромной истории Москвы — 
о жителях города, их обычаях 
и нравах.

Кинопоказ
«Алеша Птицын 
вырабатывает характер»

 Таганская
Котельническая наб., 1/15
Кинотеатр «Иллюзион»
25 июня, 12:50, бесплатно
Показ с пленки 35 миллиметров 
из коллекции Госфильмофонда 
России пройдет в рамках про-
граммы «Юный зритель». Го-
стям покажут фильм 1953 года 
режиссера Анатолия Граника. 
Для посещения мероприятия 
необходимо заранее зареги-
стрироваться.

афиша
на выходные

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы», и сегодня точку в номере ставит 
администратор Южного речного вокзала в районе Нагатинский Затон Татьяна Петранина. К своей работе она приступила относительно 
недавно, ведь вокзал после масштабной реконструкции открылся в конце апреля этого года. В свободные от работы минуты, которых у Та-
тьяны совсем мало, так как в зоне ее ответственности весь речной объект, она любит почитать «Вечернюю Москву». Девушка признается, 
что в нашей газете она всегда может найти актуальные новости и интересные репортажи. И материал об открытии Южного речного вокза-
ла она тоже читала в «Вечерке». 

ДРУГИЕ МАТЕРИАЛЫ РУБРИКИ НАШ ВЕК ➔ СТР. 3

наш век

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

Разное

Юридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

Аттестат о среднем общем об-
разовании № 6263571, выдан-
ный в 2000 году МОУ «СОШ» № 25 
г. Воскресенск Воскресенского му-
ниципального района Московской 
области, на имя Кочетов Дмитрий 
Сергеевич, прошу считать недей-
ствительным в связи с его утерей.

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Комнаты прохлады укроют гостей 
центров долголетия от летнего зноя

Анна Ахматова — женщина, которая поэт 

Во всех столичных центрах 
московского долголетия на-
чали работать «комнаты про-
хлады», где от летней жары 
и зноя могут укрыться все 
желающие. Для посещения 
таких комнат достаточно 
предъявить документ, удо-
стоверяющий личность.

В столице свыше семидесяти 
центров московского долго-
летия, поэтому найти тот, ко-
торый будет ближе к местам 
работы или проживания, не 
составит труда. 
Узнать адрес можно по теле-
фону 8 (495) 870-44-44.
— В нашем центре шесть раз-
личных локаций, а приходят 
к нам в месяц порядка трех ты-
сяч человек, — рассказывает 
заместитель руководителя 
ЦМД «Таганский» Наталия 
Никульшина. — У нас каждый 
москвич в возрасте 55+ най-
дет себе дело по душе. Сейчас 
многие клубы ушли на кани-
кулы, но центр не пустует, 
ведь мы превратили тихую 
гостиную в прохладную ком-
нату. Здесь можно отдохнуть 

в мягких креслах, почитать 
книгу — у нас неплохая би-
блиотека. Или послушать му-
зыку — есть проигрыватель 
с пластинками, а также по-
смотреть фильмы. У нас уже 
есть посетители, которые 
приходят семьей.
12-летний Лев Кузьмин 
с 11-летней сестрой Софией 

уже оценили удобство. Пока 
бабушка занимается в клубе, 
дети в прохладной комнате 
рисуют или смотрят видео.
— Придешь с улицы, где душ-
но, а тут хорошо, вода есть 
в кулерах, — говорит Лев 
Кузьмин. 
В центре «Бирюлево-Запад-
ное» прохладная гостиная то-

же пользуется популярностью 
у жителей района.
— Мы поддерживаем опти-
мальную температуру в 21–
23 градуса, — говорит руково-
дитель центра Никита Ермо-
лин. — И всегда рады новым 
гостям.  
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Сегодня вспоминаем о дне 
рождения великого русского 
поэта Анны Ахматовой 
(на фото), которая не люби-
ла слово «поэтесса», а роди-
лась в 1889 году в Одессе.

Нет в России поэта, 
интерес к которо-
му был бы столь 
п р о т и в о р е ч и в 
и насыщен эмоци-
ями — от восхище-
ния до знаменито-
го ждановского: то 
ли блудница, то ли 
монахиня. Ее пор-
треты писали лучшие худож-
ники своего времени. Биогра-
фия и жизнь Анны Ахматовой 
изучены под микроскопом 
сотнями исследователей. По-
эт и литературовед Станислав 
Куняев, проанализировав ах-
матовскую «Поэму без героя», 
назвал Серебряный век про-
логом культурно-нравствен-
ной катастрофы, постигшей 
Россию в 1917 году. Несколько 

лет назад в «топе» книжных 
продаж значился и труд Тама-
ры Катаевой с говорящим на-
званием «Антиахматова». 
В России чувственная и про-
роческая женская поэзия 
расцвела на сломе эпох, в кон-

це XIX — начале 
ХХ века. Анна Ах-
матова, Марина 
Цветаева, Зинаида 
Гиппиус, другие 
поэтессы Серебря-
ного века предска-
зали в своем твор-
честве войну, ре-
волюцию, смерть 

любимых мужчин, крушение 
прежних идеалов.
Судьба Ахматовой горестна  
и уникальна. «Будешь кры-
лышки трепать о булыжни-
ки», — пророчески написала 
о ней перед отъездом в эми-
грацию Марина Цветаева. Ах-
матова оказалась последним 
русским поэтом дворянской 
эпохи и первым антисовет-
ским поэтом эпохи сталин-

ской. Обретенную в страда-
нии, бедах и потерях твер-
дость духа ей, оказавшейся со 
своим народом там, где народ, 
«к несчастью, был», не могли 
простить ни Сталин со Жда-
новым, ни государственное 
и писательское начальство. 
Жизнь Ахматовой была пре-
вращена в ад. Но и аресты 
близких, и постановление ЦК 
с убийственными по тем 
временам формулировками, 
и исключение из Союза писа-
телей, и обвинения в измене 
Родине она переносила с ис-
ключительным мужеством. 
После смерти Сталина ей по-
зволили кормиться перевода-
ми и даже (не без сомнений 
и проволочек) издали не-
сколько сборников стихов. 
Обжегшись на Пастернаке 
с Нобелевской премией, Ах-
матову в годы оттепели отпу-
стили ненадолго в Европу, где 
она не была с 1912 года. Но за-
граничный паспорт достави-
ли на перрон за минуту до от-

правления поезда. В Италии 
она получила премию «Этна-
Таормина», в Англии ей при-
своили звание почетного 
доктора Оксфордского уни-
верситета. 
Последние годы жизни она 
провела на крохотной лит-
фондовской даче в Комарове 
под Ленинградом, окружен-
ная молодыми почитателями 
и учениками (Бродским, Рей-
ном, Найманом), уважитель-
ным вниманием со стороны 
коллег-литераторов. «Дорога 
не скажу куда» казалась ей 
«легкой», видимо, в сравне-
нии с прожитым. Ее «час му-
жества» растянулся на целую 
жизнь. Имя Анны Ахматовой 
в истории литературы сли-
лось с достоинством и честью 
«великого русского слова», 
верность которому она храни-
ла до самой смерти. И ее путь 
оказался дорогой к всенарод-
ному признанию и славе.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

20 июня 12:29 В комнате прохлады центра долголетия 
«Таганский» москвичи Лев Кузьмин и София Асатиани 
играют в ожидании бабушки

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРАМОСКВЫ 
ПОВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Центры московского долголе-
тия для многих жителей стар-
шего возраста стали вторым 
домом. В период сильной жа-
ры центры открывают двери 
всем желающим москвичам. 
На сегодняшний день в городе 
работает более 70 центров мо-
сковского долголетия. В зонах 
отдыха посетители могут отдо-
хнуть, провести время с поль-
зой: сыграть в шахматы, шаш-
ки и почитать книги или журна-
лы, пообщаться в спокойной 
обстановке. 
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